
Acolhimento 
Equipes da SAS (Secretaria 
Municipal de Assistência 
Social) abordaram mais de 60 
pessoas em situação de rua 
em Campo Grande

Loterias
Resultados na página B2

Catan diz que 
não quebrou 

decoro ao atirar

Capital registra recorde 
de frio no mês de maio

Adiado nome da terceira 
via e PSDB de MS não 
vê problema em apoiar 

duas candidaturas

Educação prevê entregar 
cadernos de reforço 
já no 2º semestre

O deputado João Hen-
rique Catan (PL) usou a 
tribuna da Assembleia 

Legislativa e disse que não 
existe quebra de decoro no 

seu comportamento, jus-
tificando ser apenas uma 

comemoração. Página A3

Os 5ºC na manhã de ontem (18) e a sen-
sação de 2ºC remetem a situação semelhante 
que ocorreu em 30 de maio de 1962. Página A5

O presidente regional 
do PSDB, Sergio de Paula, 

afirmou ao jornal O Es-
tado que aguarda decisão 

da executiva nacional 
sobre quem apoiará para 
presidenciável, e somente 
depois disso é que reunirá 
a cúpula de Mato Grosso 
do Sul para ouvir as li-
deranças. A afirmativa 
vem após o secretário-

-geral do PSDB, deputado 
Beto Pereira, ponderar 
sobre a rejeição do ex-

-governador de São Paulo 

João Doria e dizer que 
o ninho tucano em MS 
tende a fazer palanque 
para a reeleição de Jair 
Bolsonaro (PL). Sergio 

de Paula indica também 
que não vê problema em 

apoiar duas candidaturas. 
Ontem, os presidentes do 
MDB, PSDB e Cidadania 

informaram que a decisão 
será tomada na terça-feira 

(24) sobre quem será o 
nome da terceira via para 
disputar a Presidência da 

República. Página A4

Após dois anos de aulas 
remotas por conta da 

pandemia da COVID-19, 
os alunos retornaram este 
ano com 100% das aulas 
presenciais nas escolas 

da Reme (Rede Municipal 
de Ensino). O período de 
isolamento social fez com 
que as crianças tivessem 
de estudar de forma on-
-line e com isso algumas 

apresentam defasagem na 
aprendizagem. Com isso, 

o município já está em tra-
tativas para a licitação da 
impressão das atividades 
de reforço, que devem ser 
entregues aos alunos já 
no começo do segundo 
semestre deste ano. A 

intenção é a de que as ati-
vidades sejam realizadas 
durante as aulas. Página A5
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São Paulo 
e Flu jogam 

em situações 
opostas

ESPORTES

ARTES

Frio intenso ameaça plantio dos 
produtores rurais de Mato Grosso do Sul

O frio intenso que 
chegou a Mato Grosso do 
Sul, nesta semana, tem 
deixado os produtores ru-
rais do Estado em alerta. 
Isso porque o risco de 
prejuízos é grande, princi-
palmente para o plantio de 
milho e café.

O milho está em pleno 

desenvolvimento da pro-
dução. O tempo certo para 
o plantio deve ocorrer 
entre fevereiro e março, 
na expectativa de fugir 
de danos mais graves. Já 
o café é mais suscetível 
à queda de temperatura, 
sendo ideal entre 18°C e 
22°C. Em Ivinhema, cidade 

onde tem produção de café, 
no Estado, a sensação tér-
mica foi de 4°C na madru-
gada de ontem. 

Foram registradas ge-
adas em Maracaju, Ban-
deirantes, Sidrolândia e 
Dourados.

Segundo o presidente da 
Aprosoja, André Dobashi, 

diante deste cenário, a 
equipe já está avaliando e 
verificando o nível de im-
pacto dos prejuízos.

Para o presidente do 
Sindicato Rural de Mara-
caju, Fábio Olegário Ca-
minha, uma geada mais 
intensa, em maio, iria 
provocar muitos danos 

para produtores rurais 
da região.

O Estado possui 35,71 
milhões de hectares. 
Entre soja, milho, cana-de-
-açúcar, eucalipto e pas-
tagem, que representam 
as maiores produções do 
estado, são 23,8 milhões de 
hectares. Página B1

Aprosoja-MS 
avalia o 
nível de 
impacto dos 
prejuízos

A Constituição 
estabelece 
competência 
para legislar 
sobre o desporto, 
que eu estava 
demonstrando
João Henrique Catan, 
deputado estadual

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

ABNER DELASNIEVE

A CPRB 
trata-se de 
uma fonte de arrecadação, 
sustentando parte dos gastos 
com a Previdência Social. 
Desse modo, possui como 
base de cálculo a receita 
bruta mensal. Página B2

Nesta quinta-
feira (19), 
no caderno Artes & 
Lazer é dia da coluna 
Poesia, Prosa e Verso à 
Janela com a advogada 
e poetisa Delasnieve 
Daspet. Página C3

Contribuição 
Previdenciária

Versos 
à Janela

Pela Sul-Americana, 
o São Paulo joga contra 
o Jorge Wilstermann, 

às 20h30 (de MS), preci-
sando de um empate para 

classificar, enquanto o 
Flu encara Unión-AR, às 
18h15, precisando vencer. 

Páginas B3 e B4

Adaptação da 
obra de Stephen 
King é a estreia 

da semana
O remake de “Chamas 

da Vingança” é a estreia 
da semana nos cinemas 

brasileiros. Na trama uma 
garota com poderes piroci-
néticos tem alto poder de 

destruição por onde passa, 
após experimento feito 
com seus pais. Página C1

Neve em SC Moradores 
e turistas de São Joaquim, na 
Serra Catarinense, puderam 
acompanhar os primeiros 
flocos caírem do céu 

Geada  Em Sidrolândia, 
folhagem de milho ficou com 
vestígios de geada. Durante 
a madrugada de quarta, foi 
registrada sensação térmica 
de 3°C

Onda de frio Foi um dia 
de baixa temperatura na cidade 
de Jardim, a 235 km da Capital. 
Os termômetros marcaram 8ºC, 
com mínima de 5ºC, assim 
como em Jardim e Guia Lopes

Nova News Prefeitura de Jardim
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Nilson Figueiredo

Prefeitura São Joaquim

Tempo

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     5°   17°
Dourados       6°   18°
Corumbá                   5°             21°
Maracaju                  6°            19°
Ponta Porã                 5°            16°
Três Lagoas                9°           21°
Mundo Novo               7°   19°

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 
aberto ainda sem nuvens.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2



O ser humano nasce, cresce, se desen-
volve, envelhece e morre. Certo? Errado.

A composição da encarnação de cada 
um é muito complexa: temos espírito, mente e 
corpo constituído de milhares de células – que 
se renovam constantemente até o desencarne –, 
motivo pelo qual o envelhecimento como um todo 
é uma falácia. O que envelhece é o corpo, o espirito 
é imortal e eterno, infinito. 

Nós não nos conhecemos, e por isso, acabamos 
incorrendo em erro de avaliação a respeito da 
nossa verdadeira essência. Há dois elementos 
fundamentais na vida: o ar e a água. E nem sempre 
sabemos utilizá-los de forma inteligente. Respi-
ramos de qualquer jeito. E não nos alimentamos 
da água como deveríamos.

Todos vivemos muito apressados, correndo, 
sem entender o tempo e sem utilizá-lo de forma 
coerente e satisfatória. É como diz o povo: “O 
apressado come cru”. 

A maioria das pessoas procura sua realização 
financeira, para a qual dedica a grande maioria 
dos seus atos e pensamentos, e quando “chega 
lá” sente uma grande frustração, porque nessa 
caminhada acabou se esquecendo de amar, atro-
pelando tudo na busca insensata pelo ter.  

Falta uma ação consciente e verdadeira. “Co-
nhece-te a ti mesmo”, já enunciava o frontispício 

do Templo de Apolo na ilha de Delfos, tema que 
foi também a base do ensinamento de Sócrates.

O que não se usa se deteriora. Ou se é mal-
-usado não cumpre a sua finalidade, vindo quase 
sempre a causar prejuízos quando poderia pro-
porcionar benefícios. É o caso específico da 
respiração.

Quando bem orientada e consciente, a respi-
ração é fonte permanente de ativação das células, 
proporciona um bem-estar geral, estimula a 
mente, educa o corpo, eleva o espírito. Pela respi-
ração recebemos a energia vital, processando a 
oxigenação do sangue, que por sua vez fornecerá 
a todas as células do organismo o alimento neces-
sário a suas funções. 

A água, que constitui a maior parte do nosso 
planeta e também do nosso corpo, muitas vezes 
é relegada a um plano secundário, deixando de 
nos proporcionar a plena fonte de renovação e 
elevação, parte de sua ação transformadora. Os 
idosos, às vezes, se esquecem de beber água, o 
que pode causar perda de memória e de discerni-
mento. A recomendação é que se tome, no mínimo, 
dois litros de água por dia. 

A longevidade da existência humana em nosso 
planeta, enunciada no primeiro parágrafo deste 
artigo, não é uma equação que vai se desenvolver 
de forma automática. Pelo contrário, quando a 

encarnação é desenvolvida de forma consciente 
e ativa proporciona uma verdadeira revolução 
em nós mesmos. De acordo com os ancestrais de 
diferentes partes do mundo, nosso corpo sente 
e pensa.  

Por exemplo, nas tribos australianas quando 
uma pessoa se fere ou adoece, a tribo se reúne ao 
redor do enfermo e canta pedindo perdão à ferida 
ou à parte afetada. E esta começa naturalmente 
a dar sinais de melhora. 

O mesmo acontece nas assombrosas curas 
dos kahunas, ou médicos magos havaianos. Eles 
entram em oração direta com a parte afetada 
pedindo-lhe perdão. Esse ato de oração envolve 
os magos, o paciente e todas as vidas durante 
as quais eles possam ter se encontrado. E esse 
ritual também resulta em curas consideradas 
prodigiosas. 

No conhecimento ancestral inca, tudo é reci-
procidade; acredita-se que quando alguém adoece 
ou se enche de energia pesada ou hucha, por ter 
atitudes egoístas, não deixa fluir o sami ou energia 
leve. Por isso, nas curas, pede-se que aquela 
parte do corpo se harmonize com o pachamama 
– o tempo que cura as dores –, permitindo que o 
bloqueio se reequilibre. E assim a pessoa se cura.

No caso dos índios Lakota (que significa sen-
timento amigável, união, aliança) na América do 
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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Editorial

Da velhice

A autonomia das forças de segurança pública como 
forma de fortalecer o Estado Democrático de Direito

Heitor Rodrigues Freire

Leonardo de Souza Caetano Machado

A sociedade brasileira reconhece anual-
mente a importância da Polícia Federal 
e do Corpo de Bombeiros como as 

instituições mais conceituadas e atuantes no 
cenário nacional.

A imprensa quase que diariamente veicula 
matérias jornalísticas enfatizando a atuação 
das Polícias Civis nos Estados, da Polícia Ro-
doviária Federal, bem como a indispensável 
atuação da Polícia Militar no enfrentamento dos 
crimes violentos contra o patrimônio, assaltos 
à mão armada, tomada de cidades, assaltos a 
instituições financeiras etc.

Também, mesmo pouco divulgada pela im-
prensa, não devemos nos esquecer da impor-
tância das Polícias Penais (federal e estadual) 
como cumpridores das decisões judiciais, ao 
fecharem o ciclo das atuações da segurança 
pública – ao proporcionarem o cumprimento 
da pena, custodiando àqueles que de alguma 
forma afrontaram ao Estado e ao bom convívio 
em sociedade.

Há ainda agentes políticos que entendem 
e até defendem que as forças policiais são 
essenciais e deveriam ser valorizadas e até 
reconhecidas como instituições de Estado e, 
para tanto, necessitariam de autonomia orça-
mentária e administrativa para gerir e melhor 
aplicar os recursos destinados nas esferas da 
União, Estados e Municípios.  

A autonomia às forças policiais não quer 
dizer independência nem falta de controle, por-
quanto atuam após manifestações do Ministério 
Público e decisões do Judiciário, os quais, entre 

outras medidas, fiscalizam o cumprimento das 
leis. Portanto, eventual argumento de que forças 
policiais não podem ter autonomia seria argu-
mento de instituições que querem ter controle e 
sujeitar as forças de segurança a seu bel prazer 
e entendem que trabalham para elas e, por outro 
lado, no caso de alguns políticos, pretendendo 
colocar amarras e controles oblíquos nestas 
instituições, as quais servem, na verdade, para 
defender o Estado Democrático, a garantir os 
direitos humanos e respeitar a Constituição e 
as Leis.

Proporcionar autonomia à Polícia Federal 
evitar-se-á atos governamentais com foco em 
momentos – como substituições de Diretores-
-Gerais e Superintendentes Regionais em curto 
espaço de tempo, que tanto prejudicam a conti-
nuidade de gestão, causam incertezas e compro-
metem as diretrizes traçadas pelo órgão, numa 
visão estratégica de Estado. Não de governo.

A constante troca de gestores engessa as 
investigações relevantes, impede o início de 
novos trabalhos investigativos e desmobiliza 
equipes, implicando assim no prejuízo e muitas 
vezes causam a perda de oportunidade para 
efetivamente realizar determinado trabalho.

Deve-se, portanto, acabar com o vínculo de 
dependência administrativa, financeira e de 
gestão das Corporações Policiais (Polícia Ro-
doviária Federal, Polícia Federal, Polícia Penal 
Federal e Polícia Civil) com os entes a que são 
atualmente vinculados (Estados e União), para 
que tenham autonomia e competência adminis-
trativa na gerência de recursos naquilo tiver 

sido definido estrategicamente como relevante 
e indispensável. 

Somente com isto permitirá que os represen-
tantes das forças de segurança sejam efetiva-
mente cobrados e responsabilizados pela con-
dução e atuação de seus policiais, imperando a 
celeridade, eficiência e competência nos seus 
misteres, não precisando de uma PEC 32/2020 
(Reforma Administrativa) que somente causará 
mais prejuízos e amarras às Forças de Segu-
rança e, reflexamente, prejuízos à sociedade. 

Com isso, governantes de ocasião não po-
derão se utilizar das atuações da segurança 
pública, como propagandas de que teriam 
investido e cujo resultado das ações precípuas 
do órgão, como apreensões, prisões, entre 
outros, seriam fruto de obras de combate à 
criminalidade do governo, quando na verdade 
é de Estado.

Neste contexto, cabe ao governo, então, 
apenas viabilizar recursos voltados aos ór-
gãos de segurança pública – em orçamentos 
plurianuais, como meio de fortalecimento e 
valorização dos serviços prestados ao Estado. 
Este permanente, como a Segurança Pública o 
é, pois não se renovam a cada período eleitoral.

Assim, não há que se falar na criação de mais 
um Poder, em desrespeito à Carta Magna, mas 
fornecer elementos concretos para a melhoria 
da segurança pública como um todo e possibi-
litar a seus comandantes os meios necessários 
para a efetivação de suas atribuições e, com 
isto, permitir a plena engrenagem do sistema de 
segurança pública nos Estados, União, Distrito 

Diretor Regional da ADPF-MS e delegado de 
Polícia Federal

Corretor de imóveis e advogado

Geadas fora de época, espalhadas 
pelo Brasil, são uma ameaça a 
plantações, hortaliças, banana, 

cana-de-açúcar e café. Isso porque essas 
culturas costumam ser as mais sensíveis 
à baixa temperatura. Se esses alimentos 
forem afetados, o frio pode resultar em 
produtos com menos qualidade e ainda 
mais caros – lembrando que alguns le-
gumes, frutas e o café estão entre os itens 
que mais subiram de preço nos últimos 12 
meses, até abril.

Em Mato Grosso do Sul, estado 
grande produtor de soja. Há também 
cultivos de arroz, café, trigo, milho, 
feijão, mandioca, algodão, amendoim. 
Na cultura do café, por ser uma cultura 
pouco tolerante ao frio, a ocorrência de 
temperaturas abaixo de 0°C pode pro-
vocar danos parciais ou totais à planta. 
Ivinhema sedia a maior área de café 
de Mato Grosso do Sul, com 790 hec-
tares em produção na safra deste ano, 
e a colheita de 948 toneladas. O outro 

destaque é Eldorado com 208 hectares; 
Glória de Dourados tem plantio de 35 
ha; Angélica, 27 ha e Ponta Porã, 20 ha. 
Os demais municípios plantam café em 
pequena escala. No Estado, a área chega 
a 1.283 hectares.

A produção do gado para corte e leite 
também aparece na lista de atividades 
afetadas pelo frio. Isso porque a geada 
queima todo o pasto, reduzindo a alimen-
tação do gado. Campo Grande amanheceu 
ontem (18) batendo recorde, com mínima 

de 4°C, por volta das 6 horas da manhã, 
menos que os 7°C registrados no dia 
anterior. Em alguns bairros a sensação 
térmica chegou a 2°C, algo não visto desde 
1962. A sensação de estar congelando 
pode ser vista em palavras como “frozen”, 
“Alasca” e “que frio”, que ficaram entre os 
assuntos mais comentados no Twitter. Os 
efeitos dos dias de frio intenso, que devem 
durar até domingo (22), ainda podem 
provocar impactos em cadeia sobre os 
preços em geral. 

Frio ameaça alimentos

Norte, eles falam com o corpo para informar-lhe 
que existe uma medicina que vai curá-lo. E, na-
turalmente, as pessoas se curam. O famoso líder 
indígena Touro Sentado foi um chefe Lakota.

A sabedoria do corpo é um bom ponto de acesso 
às dimensões ocultas da vida: é invisível, mas 
inegável. Os investigadores médicos começaram 
a aceitar este fato em meados dos anos oitenta do 
século passado. 

Há dez anos, parecia absurdo falar de inteli-
gência nos intestinos. Sabia-se que o revestimento 
do trato digestivo possui milhares de terminações 
nervosas, mas eram consideradas simples exten-
sões do sistema nervoso, um meio para manter a 
tarefa de extrair substâncias nutritivas da alimen-
tação. Hoje sabemos que as células nervosas que 
se estendem pelo trato digestivo formam um fino 
sistema que reage a acontecimentos externos: um 
comentário perturbador no trabalho, um perigo 
iminente, a morte de um familiar.

Ou seja, à medida que desenvolvermos o auto-
conhecimento iremos descobrindo um potencial 
inimaginável em nosso corpo que irá gradativa-
mente nos libertar de todos os dogmas, medos, 
receios. Depende de cada um.

Federal e Municípios.
Resta evidente que o reconhecimento e 

a valorização das Corporações Policiais são 
medidas urgentes e devem ser apoiadas pela 
sociedade e pelos políticos que realmente se pre-
ocupam com a melhoria da Segurança Pública 
do país, e não com as amarras que impedem 
as instituições de enfrentarem a crescente e 
desenfreada criminalidade que afeta a incolu-
midade social.
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POLÍTICA

Parlamentares pedem ação da Mesa 
Diretora e da Corregedoria da Assembleia

“Tebet não conhece e não vive a mesma realidade 
que nós”, diz pré-candidata à Presidência pelo PSTU

Prefeito de Jaraguari destaca 
gestão com realização de 
obras e geração de empregos

Capitão Contar defende aferição de relógios 
coletados pela CPI da Energisa na Poli USP 

Deputado diz que não há 
quebra de decoro após 
disparar tiros em sessão

O prefeito de Jaraguari, 
Edson Rodrigues, visitou 
o jornal O Estado

Deputado João Henrique 
Catan esteve presente 
na sessão de ontem e se 
defendeu na tribuna

Deputado Capitão 
Contar defendeu a 
credibilidade da USP 
para analisar medidores

Valentin Manieri
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Divulgação

Rayani Santa Cruz

O deputado João Henrique 
Catan (PL) subiu na tribuna 
durante a sessão de ontem 
(18), na Assembleia Legisla-
tiva, e disse que não existe 
quebra de decoro no seu com-
portamento. O bolsonarista 
participou de forma remota 
da sessão de terça-feira (17), 
e efetuou três tiros em um alvo 
ao votar a favor do Projeto de 
Lei 417/2021, que reconhece o 
risco da atividade de atirador 
desportivo no Estado.

Em sua defesa, ele diz que 
fez “apenas uma comemo-
ração pela aprovação de um 
projeto – que faz parte de 
um movimento nacional – que 
reconhece o risco da ativi-
dade e a efetiva necessidade 
do porte de armas de fogo 
pelos CACs (colecionadores, 
atiradores e caçadores), inte-
grantes de entidades de des-
porto legalmente constituídas 
no Estado”.

 “A Constituição Federal 
estabelece a competência para 
legislar sobre o desporto, que 

eu, em sessão remota, estava 
demonstrando, como muitos 
parlamentares já fizeram em 
outros segmentos de que par-
ticipam. Tenho porte de armas 
e, hoje com 34 anos, nunca me 
levou a agredir uma pessoa, 
seja homem ou mulher”, disse 
João Henrique.   

Ele ponderou que é neces-
sário que a Mesa Diretora 
também analise se sua atitude 
foi dentro das normas da casa. 

Pedem posicionamento
As declarações de Catan 

foram feitas após os depu-
tados Pedro Kemp e Amarildo 
Cruz, do PT, pedirem que a 
Mesa Diretora se posicione, 
e que a Corregedoria analise 
se houve quebra de decoro por 
parte do deputado.

“Entendo que no limite da 
democracia, do bom senso e 
da natureza da nossa função, 
é fundamental preservarmos 
o debate e o direito ao contra-
ditório. A posição do deputado 
João Henrique, ao manifestar 
seu voto descarregando uma 
arma no alvo, dizendo que era 

para advertir o comunismo, 
nos causa indignação. Tudo a 
favor do debate, nada a favor 
da violência. Essa postura 
é lamentável, condenável”, 
afirmou Amarildo Cruz.

Kemp disse que João Hen-
rique deve explicação à po-
pulação já que não estava 
em órgão público, e não se 
sabe se estava em fazenda, 
ou estande de tiro na hora de 
estar trabalhando. “É preciso 
que a Corregedoria desta casa 
analise a postura. Não sei se 
foi para se aparecer. Na hora 
da votação tem o espaço da 
declaração de voto, que não 
é dar tiros, estourar pipoca 
e soltar rojão. Isso não está 
previsto no nosso regimento”, 
disse o petista.

Kemp pediu que a Cor-
regedoria da Casa de Leis, 
com base no artigo 367 do 
Regimento Interno, averigue 
o comportamento do colega. 
“Não podemos banalizar o 
Parlamento, foi quebrada 
a liturgia do nosso cargo e 
desrespeitada a população”, 
destacou. 

Na sessão da última terça-
-feira (17), alguns deputados 
usaram da palavra para ques-
tionar a CPI da Energisa sobre 
se o laboratório que irá ana-
lisar os 200 relógios coletados 
pela CPI é ou não acreditado 
pelo Inmetro. O deputado es-
tadual e relator da CPI, Ca-
pitão Contar, esclareceu que 
a universidade que irá aferir 
os relógios tem credibilidade 
reconhecida, toda a estrutura e 
profissionais capacitados para 
isso. O laudo será feito pela 
Poli USP (Escola Politécnica 
da Universidade de São Paulo). 

“As análises e ensaios dos 
relógios que foram recolhidos 
pela CPI não serão auferidos 
por empresas e sim por uma 
universidade renomada, a Po-
litécnica de São Paulo. Os apa-
relhos dessa universidade são 
todos calibrados e respeitam as 
normas técnicas estabelecidas 
por lei e pelo próprio Inmetro”, 
declarou Capitão Contar. 

O presidente da CPI, Felipe 
Orro, destacou que o questio-
namento do deputado Paulo 
Duarte, que foi acompanhado 

Citações de comunismo
Durante o uso da tribuna, o 

deputado João Henrique atacou 
petistas. Ele chegou a comentar 
que o seu projeto “seria um tiro 
de advertência no comunismo”.

“Quando membros do PT 
se sentem ofendidos porque o 
cidadão tem o direito de portar 
arma de fogo, é que na ver-
dade, essas pessoas querem 
implantar uma cultura comu-
nista da propriedade comum. 
Querem que o cidadão esteja 
desarmado, e o retorno das 
invasões ilegais”, disse Catan.

Em resposta, Pedro Kemp 
também subiu à tribuna e disse 
a João Henrique que o avô 
dele, o ex-governador Marcelo 
Miranda, trabalhou no governo 
de Lula como diretor do DNIT 
(Departamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes), 

e o indagou se o parente era 
comunista. “O seu avô não foi 
diretor do DNIT? Em qual go-
verno? Seu avô é comunista? 
Palhaçada isso de chamar os 
outros de comunistas, sem ser. 
Isso é para assustar as pessoas, 
fazer debate de forma rasa!”

O deputado ainda disse que 
Marcelo Miranda atrasou sa-
lários quando governou Mato 
Grosso do Sul. “Aliás, o seu 
avô, quando foi governador do 
Estado, não pagava em dia o 
salário dos seus servidores, o 
senhor não deve lembrar. Era 
muito pequeno ou não tinha 
nascido. A Governadoria foi 
ocupada pelos servidores e seu 
avô não conseguia entrar lá 
para governar. Mas, quando foi 
bom para seu avô ocupar um 
cargo com salário bom, não era 
comunismo.”

Comissão de Ética
Kemp afirma que vai pro-

vocar o Conselho de Ética, do 
qual é membro titular, para 
também analisar a postura 
do deputado Catan. 

O parlamentar acredita 
que Catan desrespeitou os 
incisos III, que é “zelar pelo 
prestígio, aprimoramento e 
valorização das instituições 
democráticas representa-
tivas e pelas prerrogativas 
do Poder Legislativo; e IV  
que é exercer o mandato com 
dignidade e respeito à coisa 
pública e à vontade popular”.

A Comissão de Ética e 
Decoro Parlamentar é com-
posta pelos deputados Fe-
lipe Orro (PSD), Pedro Kemp 
(PT), Barbosinha (PP), 
Neno Razuk (PL) e Coronel  
David (PL).

por outros deputados, foi “curio-
samente” o mesmo feito por ad-
vogados da Energisa. “Hoje de 
manhã eu recebi a ligação dos 
advogados da Energisa, falando 
a mesma coisa que os colegas 
estão falando aqui. Exatamente 
a mesma coisa. Mas isso já foi 
alvo de Mandado de Segurança 
e já foi julgado pelo TJ a favor 
da CPI. Então isso aí não é im-
peditivo”, explicou. 

Além disso, nos últimos dias 
foi percebido, por quem fre-
quenta a Alems, que uma pessoa 
não identificada tem rondado os 
gabinetes dos deputados sendo 
um tipo de “enviado” da Ener-

gisa, passando informações não 
oficiais e falsas para  outros 
deputados. A única informação 
que se tem deste  “estranho no 
ninho” é que ele veio de Brasília. 

Capitão Contar ainda re-
forçou a fala do deputado Felipe 
Orro, lembrando também a der-
rota que a Energisa teve com o 
mandado de segurança impe-
trado, em que fazia o mesmo 
questionamento, se o labora-
tório da USP era ou não acre-
ditado pelo Inmetro. “A norma 
técnica diz que os ensaios eles 
‘podem’ ser realizados em la-
boratórios credenciados pelo 
Inmetro. Não diz ‘devem’, inclu-

sive isso foi alvo do mandado 
de segurança impetrado pela 
empresa, onde ela alterou o 
termo pode pôr devem. Tanto, 
que esse mandado de segu-
rança foi procedente em favor 
da CPI”, detalhou. 

A CPI da Energisa, que ficou 
paralisada por dois anos por 
conta das restrições da pan-
demia, retomou os trabalhos 
neste mês. A coleta dos 200 
relógios está sendo finalizada 
e serão encaminhados ao la-
boratório da USP, onde serão 
aferidos para determinar se 
estão ou não com irregulari-
dades. “A todos integrantes da 
Casa, podem ter a certeza e a 
segurança de que a CPI está 
fazendo um trabalho calçado 
em normas técnicas. A em-
presa, se sentir lesada, poderá 
impugnar a qualquer momento 
de acordo com o que o seu time 
jurídico interpretar. Mas nós 
vamos continuar fazendo nosso 
trabalho. Nós estamos aqui 
defendendo o interesse do ci-
dadão e não o interesse da em-
presa, que fique muito claro”, 
finalizou Capitão Contar. 

Julia Barreto
 
Candidata à Presidência da 

República e cientista social, 
Vera Lúcia foi uma das funda-
doras do PSTU (Partido Socia-
lista dos Trabalhadores Unifi-
cado). O partido foi fundado em 
1994. Com as pré-candidaturas 
aparentemente estabelecidas, 
a pré-candidata comenta sobre 
o escasso conhecimento de fi-

guras femininas nas eleições 
presidenciais de 2022, exceto a 
senadora Simone Tebet (MDB), 
que, segundo Vera, possui uma 
visibilidade maior por pertencer 
a um grande partido político, 
pelo qual tem grande acessibi-
lidade aos veículos midiáticos, 
facilitando o conhecimento dela 
e de seus projetos. 

“Simone Tebet é de um 
grande partido, é parlamentar, 

então ela tem audiência nos 
grandes veículos de comuni-
cação de massa, ela tem acesso 
à porta vozes que lhe dão pos-
sibilidade de fazer isso muito 
mais que nós. Ela não conhece 
e não vive a mesma realidade 
que nós”, pontua.

A pré-candidata fala sobre as 
reformas da legislação eleitoral 
brasileira que vêm dificultando 
a participação dos partidos me-

nores, diminuindo a visibilidade 
deles e o conhecimento de pro-
jetos implantados com o intuito 
de levá-los à população, por 
meio dos veículos de massa. Ela 
diz que a participação dos par-
tidos pequenos em campanhas 
partidárias não existe e que eles 
não estão incluídos em debates, 
e que, segundo ela, essas ações 
inviabilizam o partido, dificul-
tando nas disputas de ideias.

O prefeito de Jaraguari, 
Edson Rodrigues (PSDB), 
visitou a sede do jornal O 
Estado e destacou que  o 
município está com dez obras 
em andamento, tendo como 
consequência a geração de 
empregos e renda. Apoiador 
do pré-candidato Eduardo 
Riedel, o prefeito afirma que 
o governador Reinaldo Azam-
buja, do mesmo partido, rea-
lizou de fato o municipalismo. 

“Com mais de dez obras 
em andamento a gente tem 
suprido assim as necessi-
dades da cidade. Também 
tem gerado empregos, a 
vinda de novas empresas. 
Então, hoje a gente graças 
a Deus vê que a cidade está 
muito boa.  Tem muita coisa 
pra resolver. Mas, assim, 
aquilo que a população ne-
cessita e que é o básico, 
como a saúde e educação, 
melhoramos muito.”

O prefeito destaca que 
no setor da saúde, a gestão 
firmou contratos com espe-
cialistas como ortopedista, e 
cardiologista. Exames como 
ultrassom, por exemplo, 
também estão entre os aten-
dimentos. Nas escolas, o pre-
feito afirma que foram ins-
talados ares-condicionados 
nas salas.

“Estamos fazendo um 
bom trabalho. Com apoio do 

governador Reinaldo Azam-
buja, dos deputados da ban-
cada federal e da Assembleia 
Legislativa que tem nos aju-
dado bastante. Dos nossos 
senadores que colaboram. 
Cada um ajuda ou com envio 
de emenda, ou da maneira 
que pode.”

O prefeito destaca também 
apoio do deputado Marcio 
Fernandes (MDB), que re-
presenta Jaraguari e está 
frequentemente na cidade. 
“Todos os deputados são 
parceiros, mas nós temos 
o Marcio Fernandes que já 
foi candidato a prefeito na 
cidade, que é presente lá e 
que todo mundo conhece. Ele 
entra nas casas, sai, então 
esse é um deputado que está 
no município.”

O prefeito Edson Rodri-
gues diz ainda que, com ar-
recadação de R$ 2,7 milhões, 
a administração está reali-
zando muito, e que o legado 
que vai deixar ao terminar o 
segundo mandato em 2024 
é de um prefeito que gerou 
empregos e terminou obras 
em Jaraguari. 

“A gente quer entregar 
infraestrutura com asfalto, 
e drenagem. Entregar uma 
saúde melhor, uma educação 
melhor para nossas crianças. 
Então, este é o legado que 
pretendo deixar.”(RSC)
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Decisão

Beto Pereira diz que ninho fica “desconfortável” em não apoiar Bolsonaro

Bolsonaro aciona PGR contra Moraes após STF rejeitar

Terceira via diz que chegou a consenso e 
apresentará decisão na próxima terça-feira

PSDB de MS aguarda nacional 
para definir jogo presidencial

Presidente estadual do 
PSDB em MS, Sergio 
de Paula diz que após 
decisão nacional executiva 
local definirá o rumo

Baleia Rossi (MDB), 
Bruno Araújo (PSDB) e 
Roberto Freire (Cidadania)

Valentin Manieri

Reprodução/CNN

com Guilherme Seto e Juliana Braga

Clonado
Pré-candidato ao governo de SP, Tarcísio de Freitas 

(Republicanos) aposta no alinhamento total às diretrizes 
liberais do Ministério da Economia. Ex-assessor especial 
do ministério, Samuel Kinoshita será o responsável pelo 
capítulo econômico do programa de governo, indicado 
pelo próprio Guedes. Trabalhará sob a coordenação de 
Guilherme Afif Domingos, outro ex-assessor da pasta. 
“É importante haver uma ligação forte com a política 
econômica do presidente”, diz Afif.

Convencional
Já a Saúde ficará sob a responsabilidade de Eleuses 

Paiva, ex-presidente da Associação Médica Brasileira. 
Neste caso, no entanto, há diferenças importantes com 
relação a Bolsonaro. Paiva é defensor de distanciamento 
social e uso de máscaras contra a Covid, além de 
fortemente pró-vacina.

Dedaço
A interferência do presidente do PL, Valdemar da Costa 

Neto, no diretório de Goiás provocou uma crise interna. Ex-
líder do presidente Jair Bolsonaro (PL) na Câmara, Major 
Vitor Hugo assumiu a presidência estadual do partido, 
embora seja recém-filiado à sigla. Ele deve também ser 
candidato ao governo.

Outros tempos
 O incômodo é ainda maior porque em novembro do ano 

passado Valdemar gravou um vídeo dizendo expressamente 
que não haveria troca no diretório goiano, que era 
capitaneado pela deputada federal Magda Mofatto.

Tapetão 
O Órgão Especial do Tribunal de Justiça do Rio julga 

na segunda (23) a validade da delação de Bruno Selem, 
funcionário da Servlog, que mantinha contratos com 
órgãos estaduais. O governador do Rio, Claudio Castro 
(PL), tenta anular na Justiça o acordo, em que Selem diz 
que Castro recebeu propina.

Ponto de vista 
Estrategistas de João Doria (PSDB) contestam a 

avaliação de que o tucano tem rejeição maior que Simone 
Tebet (MDB). Este deverá ser um dos principais critérios 
utilizados na definição de um eventual candidato único dos 
partidos à Presidência.

Regra de 3 
O cálculo é baseado na pesquisa do Ipespe divulgada 

na última sexta (13). O tucano é conhecido por 92% do 
eleitorado, e a emedebista, por 54%. Por esse raciocínio, 
Doria seria rejeitado por 59% dos que o conhecem. Já 
Simone teria 68% de rejeição entre os que sabem quem ela 
é.

Overbooking 
A Executiva do PSDB deliberou nesta terça (17) 

por convocar nova reunião para quarta (18), desta vez 
com Doria, para tratar do impasse sobre a candidatura 
presidencial do partido. O ex-governador, no entanto, 
resiste a comparecer, alegando que não há tempo hábil 
para se deslocar de SP a Brasília, e que já tem outros 
compromissos.

Prioridades
Senadores contrários à PEC do Quinquênio da 

Magistratura afirmam que foram emparedados pelo 
presidente da Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-MG). Dizem que 
ele tratou do assunto em evento com promotores em março 
e em reunião com o presidente do STF, Luiz Fux, antes de 
conversar com os parlamentares.

Monotemático 
 Desde fevereiro não há reunião de líderes para tratar 

da pauta. Em conversa informal com os senadores sobre 
a crise entre os Poderes, no mês passado, Pacheco falou 
sobre a proposta, o que causou incômodo.

Calma, gente 
Interlocutores de Pacheco minimizam as insatisfações. 

Afirmam que o projeto não tem relator, nem data para ser 
apreciada, por isso ainda não foi debatido. Uma reunião de 
líderes está marcada para quinta (19).

Inclusão 1 
O governo de SP ampliou a isenção de IPVA para 

pessoas com deficiência. O benefício deve atingir mais 
300 mil moradores do estado. Antes, só eram isentos os 
veículos que possuíam adaptação, como os usados por 
cadeirantes.

Inclusão 2 
A partir de agora, toda pessoa com transtorno do 

espectro do autismo em grau moderado, grave ou 
gravíssimo, ou com deficiência física, sensorial, intelectual 
ou mental, moderada, grave ou gravíssima, tem direito ao 
benefício.

Escolha
A vereadora Elaine do Quilombo Periférico (PSOL), que 

é negra, foi nomeada relatora do processo de cassação de 
Camilo Cristófaro (Avante), que usou expressão racista na 
Câmara de SP.

Rayani Santa Cruz

O presidente regional do 
PSDB, Sergio de Paula, afirmou 
ao jornal O Estado que aguarda 
decisão da executiva nacional 
sobre quem apoiará para pre-
sidenciável, e somente depois 
disso é que reunirá a cúpula 
de Mato Grosso do Sul para 
ouvir as lideranças. A afirmativa 
vem após o secretário-geral do 
PSDB, deputado Beto Pereira, 
ponderar sobre a rejeição do 
ex-governador de São Paulo, 
João Doria, e dizer que o ninho 
tucano em Mato Grosso do Sul 
tende a fazer palanque para 
a reeleição do presidente Jair 
Bolsonaro (PL). A afirmação 
foi feita durante reunião com 
a nacional do PSDB, na última 
terça-feira (17).

O deputado afirmou à di-
reção que os correligionários 
do partido no Estado se sentem 
“desconfortáveis” em não estar 
com Jair Bolsonaro na eleição 
presidencial. Na declaração, 
Beto indicou que a alta rejeição 
de Doria pode atrapalhar a pré-
-candidatura de Eduardo Riedel 
ao governo do Estado. O par-
lamentar explicou ainda que o 
ninho em MS articula aliança 
com a ex-ministra e deputada 
federal Tereza Cristina (Pro-
gressistas-MS), que concorre 
ao Senado, mas com a con-
dicionante de dar palanque à 
reeleição do chefe do Executivo.

“O que eu falei é que o Edu-

ardo Riedel, também presente à 
reunião, está tendo um descon-
forto no Estado de Mato Grosso 
do Sul em não declarar apoio ao 
Bolsonaro, em virtude da can-
didatura ao Senado da Tereza 
Cristina na sua chapa”, afirmou 
Pereira ao Estadão/Broadcast.

Questionado se concorda 
com as ponderações de Beto 
Pereira sobre o caminho de 
apoio ao presidente Bolso-
naro, o presidente estadual 
Sergio de Paula afirma que 
está acompanhando de perto 
e que essas decisões ainda 
serão tomadas em grupo.

“Estou esperando as decisões 
em nível nacional. Vou aguardar 
a executiva nacional que en-
viará carta formal dizendo sobre 
o caminho que vai tomar. Após 
isso, irei reunir a executiva de 
MS, e ver o que eles querem. 
Os membros e lideranças vão 
discutir e escolheremos quem 
vamos acompanhar.”

A executiva nacional vem 
pressionando João Doria a de-
sistir de disputar o Palácio do 
Planalto, mesmo que ele tenha 
vencido as prévias para a es-
colha do candidato do PSDB, em 
novembro do ano passado. 

Com o racha no partido, um 
lado quer lançar outro nome a 
presidente, e outro lado quer 
dar apoio à senadora Simone 
Tebet (MDB) para que seja 
construída uma chapa única, e 
até mesmo com Doria de vice.  

Nas hipóteses acima, o presi-

Os partidos da terceira via 
MDB, PSDB e Cidadania se 
reuniram, nessa quarta-feira 
(18), e afirmaram que che-
garam a um consenso sobre 
uma candidatura única à 
Presidência da República. O 
resultado será apresentado 
na próxima terça-feira (24) à 
cúpula de cada legenda.

Estavam presentes os pre-
sidentes de cada sigla: Baleia 
Rossi, do MDB, Bruno Araújo, 
do PSDB, e Roberto Freire, 
do Cidadania, que fizeram o 
anúncio em conjunto.

Inicialmente, estava prevista 
para essa quarta-feira a divul-
gação da pesquisa qualitativa 
e quantitativa entre os pré-
-candidatos João Doria (PSDB) 
e Simone Tebet (MDB).

“Dia 18 foi a data marcada. 
Nós três chegamos a um con-
senso. Só que não somos nós 
que vamos decidir. Isso não é 

uma decisão individual minha, 
nem do Bruno, nem do Baleia. O 
que nós aqui acordamos é que 
vamos levar essa nossa posição 
cada um a seu partido. E vamos 
dar tempo evidentemente para 
que o partido no momento em 
que eles decidirem, ai, sim, 
passa a ser aquele o candi-
dato”, expôs Freire.

A reunião da executiva na-
cional do PSDB com o pré-

-candidato João Doria, ex-go-
vernador de São Paulo, para 
tratar da situação do partido 
na eleição presidencial deste 
ano ficará para a semana que 
vem. A decisão de marcar 
um encontro da cúpula tu-
cana com o Doria foi tomada 
durante a reunião da última 
terça-feira (17).

A nova data deverá levar 
em consideração a agenda do 

pré-candidato e dos integrantes 
da cúpula. Para não compa-
recer ao encontro, João Doria 
alegou “conflitos na agenda”. 
Segundo a assessoria, o ex-go-
vernador teria compromissos 
pré-agendados em São Paulo 
nessa quarta-feira.

O partido esteve reunido 
em Brasília para discutir a 
posição a ser adotada sobre 
as eleições em outubro deste 
ano. A sigla discutiu se teria, 
ou não, um nome para disputar 
a Presidência.

Durante o encontro, 
os aliados concluíram que 
o nome de Doria não teria 
grandes chances na corrida 
presidencial. Membros da 
executiva nacional, como o 
deputado Aécio Neves, afir-
maram que a retirada da can-
didatura de Doria seria o me-
lhor caminho para o partido, 
como um “gesto de grandeza”.

Folhapress

O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) apresentou à PGR (Pro-
curadoria-Geral da República) 
uma representação contra o 
ministro Alexandre de Moraes, 
do STF (Supremo Tribunal Fe-
deral). A ação é similar à que 
foi protocolada no Supremo e 
rejeitada nessa quarta-feira (18) 
pelo ministro Dias Toffoli.

Com a nova investida, Bol-
sonaro obrigará o órgão co-
mando pelo procurador-geral 
da República, Augusto Aras, a 
se manifestar sobre o assunto. 
A PGR não foi consultada pre-

viamente por Toffoli sobre as 
alegações do presidente.

A iniciativa do chefe do Exe-
cutivo representa mais uma 
ofensiva contra a cúpula do 
Judiciário. Moraes é relator de 
inquéritos que têm como alvo o 
mandatário e seus aliados.

Bolsonaro afirma que o ma-
gistrado tem realizado ataques 
à democracia e desrespeitado 
direitos e garantias fundamen-
tais previstas na Constituição.

Nas últimas semanas, o pre-
sidente fez diversas insinuações 
golpistas em relação ao sistema 
eleitoral brasileiro, enquanto 
ministros do TSE (Tribunal Su-

perior Eleitoral) e do Supremo 
deram respostas duras às ila-
ções do chefe do Executivo.

O ministro rejeitou a ação 
menos de dois dias depois de 
Bolsonaro enviá-la ao STF.

“Os fatos descritos na ‘no-
tícia-crime’ não trazem indí-
cios, ainda que mínimos, de 
materialidade delitiva, não 
havendo nenhuma possibili-
dade de enquadrar as con-
dutas imputadas em qualquer 
das figuras típicas apontadas”, 
disse Toffoli na decisão.

O simples fato de o mi-
nistro ser relator do inquérito, 
afirmou o magistrado, “não é 

motivo para se concluir que 
teria algum interesse especí-
fico, tratando-se de regular 
exercício da jurisdição”.

Bolsonaro já havia apresen-
tado um pedido de impeachment 
contra Moraes no Senado. O 
presidente da Casa legislativa, 
senador Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), arquivou o pedido de im-
peachment sem submetê-lo ao 
plenário. Na ocasião, o chefe do 
Executivo também havia solici-
tado o afastamento de Moraes 
de qualquer função pública por 
oito anos. A formalização do 
pedido de impeachment ocorreu 
em agosto do ano passado.

dente regional afirma que tudo 
que é feito pela legenda em 
Mato Grosso do Sul é baseado 
em diálogos, e que pode até 
ocorrer como em 2018, quando 
o partido deu apoio ao can-
didato Geraldo Alckmin [ex 
PSDB] e Jair Bolsonaro no pri-
meiro turno. Segundo ele, não 
existem impedimentos para a 
construção dessas alianças.

“Se você voltar um pouco 
para trás, e observar o ano 
de 2018, vai ver que o par-
tido tomou a decisão, e deu 
palanque para o Alckmim e 
para Bolsonaro. E não vejo pro-
blema nenhum em apoiar duas 

candidaturas. Então, vamos 
aguardar decisão da nacional 
primeiro, aguardar o que vai 
ser definido em relação a essa 
terceira via, para depois tomar 
a decisão.”

Para De Paula, o mais im-
portante neste momento é o 
trabalho eleitoral para vitória 
e continuidade do partido no 
governo. “É fundamental ouvir 
o Eduardo Riedel, e o gover-
nador Reinaldo Azambuja 
sobre esses apoios a presi-
dente, mas o mais importante 
para nós é fazer a eleição do 
Eduardo Riedel a governador 
de MS.” (Com Estadão)
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População fica inconformada 
com o corte de 14 árvores 
na Avenida Calógeras

Caderno com atividades de reforço pós-pandemia 
serão entregues no segundo semestre pela Reme

Com 5ºC, Campo Grande 
tem a manhã mais fria 
entre as capitais do país

Informações 
repassadas pelo 
coordenador do Samu 
(Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência), 
Ricardo Rapassi, na 
manhã de ontem (18), 
indicam que a equipe foi 
acionada para atender a 
uma paciente em quadro 
de hipotermia no bairro 
Tijuca. Ele explicou que a 
paciente foi encaminhada 
para atendimento 
médico, mas o estado de 
saúde era estável. 

“Pela manhã 
atendemos a uma 

hipotermia leve. O 
quadro de saúde era leve 
e a paciente apresentava 
somente tremores leves 
e foi encaminhada para 
o CRS (Centro Regional 
de Saúde) do Coophavila 
II”, destacou. A equipe 
de reportagem entrou 
em contato com a Sesau 
(Secretaria Municipal 
de Saúde), que informou 
que a paciente já tinha 
recebido alta hospitalar 
antes das 14h. 

Diante do impacto 
para a saúde que as 
baixas temperaturas 

podem provocar na 
população, o Inmet 
publicou ontem (18) 
um novo aviso, com 
validade até sexta-feira 
(20), para conscientizar 
a população sobre a 
necessidade de redobrar 
os cuidados em meio à 
frente fria. O informativo 
englobou a todos os 79 
municípios de Mato 
Grosso do Sul. Além 
disso, nesta quinta-
feira (19), são esperadas 
geadas em 71 cidades do 
Estado, com temperatura 
mínima até 3ºC.

Risco para a saúde

Michelly Perez 

Mato Grosso do Sul segue 
registrando recordes de tem-
peraturas mínimas. Segundo 
o meteorologista Natálio 
Abrahão Filho, em Campo 
Grande, na região do aero-
porto e no bairro Jardim Imá, 
os termômetros registraram, 
nas primeiras horas da manhã 
de ontem (18), os 5,3ºC com 
sensação térmica de 2ºC. 

Sendo assim, a Capital se 
consolidou como a mais fria do 
país, ficando à frente de Curi-
tiba que teve 6ºC. Conforme o 
Inmet (Instituto Nacional de 
Meteorologia), considerando 
os dados de maio de 1961 a 
2020, a última vez em que a 
Cidade Morena teve um clima 
similar foi em 1962.

Segundo Natálio Abrahão, 
a sensação térmica chegou a 
1ºC em quatro cidades do Es-
tado, sendo elas: Rio brilhante 
que registrou 4,1ºC nos ter-
mômetros; Bandeirantes, com 
5,4ºC; Camapuã, com 5,6ºC; e 
Dourados, com 5ºC. Ele con-
firma que a baixa umidade 
do ar deve permanecer. “Não 
chove até a segunda-feira (23), 
a umidade relativa cai acentu-
adamente e deve ficar abaixo 
de 30%”, revelou. 

Quem explicou sobre os 
fatores que estão provocando 
essa onda de frio, antes 
mesmo da chegada do inverno, 
previsto para começar em 21 
de junho, foi a meteorologista 
Valesca Fernandes, do Cemtec 
(Centro de Monitoramento do 
Tempo e do Clima do Mato 
Grosso do Sul). 

“A queda acentuada das 
temperaturas no Estado é re-
sultado do avanço da massa 
de ar frio associada a um 
sistema de alta pressão at-
mosférica”, pontuou. 

Assistência social
Desde a noite de segunda-

-feira (16), as equipes do ser-
viço de abordagem da SAS 
(Secretaria Municipal de As-
sistência Social) ofereceram 
o Seas (Serviço Especializado 
em Abordagem Social) para 
os moradores em vulnerabi-
lidade e em situação de rua. 
Até terça-feira (17), o plantão 
noturno realizou 27 aborda-
gens, além da entrega de 22 
cobertores e 5 encaminha-
mentos para as unidades de 
acolhimento. Além disso, 22 
pessoas recusaram o abrigo. 
Já entre a noite de terça-feira 
e a madrugada de ontem (18), 
as equipes abordaram 33 pes-

soas, e destas, 9 foram enca-
minhadas para as unidades de 
acolhimento e 23 cobertores 
foram distribuídos. Mesmo 
assim, 24 pessoas recusaram 
a ajuda.  

Vale lembrar que Campo 
Grande conta com quatro uni-
dades de acolhimento, sendo 
elas: UAIFA 1 (Unidade de 
Acolhimento Institucional 
para Adultos e Famílias) no 
bairro Jardim Veraneio; CE-
CAPRO (Centro de Capaci-
tação Profissional), no bairro 
Parque do Sol; Casa de Pas-
sagem Resgate, no Centro; e 
a Casa de Apoio aos Mora-
dores de Rua São Francisco de 
Assis, no bairro Center Park. 

Previsão dos próximos dias
De acordo com o Clima-

tempo, para esta quinta-feira 
(19), na Capital estão pre-
vistas temperaturas entre 5ºC 
e 17ºC, com umidade rela-
tiva do ar entre 43% e 86%. 
Amanhã (20), a expectativa 
é de que os termômetros co-
mecem a apresentar elevação 
com temperaturas entre 7ºC 
e 19ºC. No fim de semana, a 
Capital deve ter um sábado 
de sol com temperaturas entre 
8ºC e 21ºC e no domingo (22), 
entre 10ºC e 24ºC.

Camila Farias

A Prefeitura de Campo 
Grande realizou, no último 
domingo (15), o corte de 14 
árvores entre ipês e jaca-
randás, que estavam plan-
tados há 12 anos na Ave-
nida Calógeras ao lado do 
Cemitério Santo Antônio e 
eram parada obrigatória das 
araras que passeiam diaria-
mente pela região. 

A decisão gerou comoção 
entre os comerciantes da re-
gião, que informaram à re-
portagem do jornal O Estado 
que receberam, de uma das 
engenheiras responsáveis, a 
informação de que o tamanho 
da calçada no trecho onde 
ficam as árvores atrapalharia 
o andamento da obra, pois a 
Avenida Calógeras receberá 
um corredor de ônibus. 

De acordo com o comer-
ciante Paulo César Aragão, 
45, que trabalha em frente 
do cemitério, a população 
não recebeu nenhum aviso 
prévio, informou. “Eu falei 
até com a engenheira que es-
tava aí, se era mesmo neces-

sário cortar essas árvores. 
Em momento nenhum eles 
perguntaram nada pra gente, 
não teve nenhuma reunião, 
eles não conversaram com 
ninguém”, afirma.

O empresário Oswaldo 
Aragão, 50, foi um dos res-
ponsáveis pelo plantio das 
árvores no local, há cerca de 
12 anos, e se mostrou verda-
deiramente desconfortável 
com a situação. “Ninguém 
gostou disso, né, mas vai 
fazer o quê contra o Poder 
Público, não se pode fazer 
nada. Faz mais ou menos 12 
anos que nós plantamos, os 
ipês ficavam floridos, tinha 
uma sombra boa e sem falar 
que amenizava o calor aqui, 
aí eles chegaram, simples-
mente, cortaram sem nem 
pedir a opinião de ninguém”, 
finaliza. 

O jornal O Estado entrou 
em contato com a Prefeitura 
de Campo Grande para ave-
riguar o motivo do corte das 
árvores e se no projeto da 
obra de revitalizção existe a 
necessidade de tal ação, mas 
não houve retorno.
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Equipes da prefeitura 
realizaram ontem (18)
a retirada dos troncos 
das árvores no local

Valentin Manieri 

Nilson Figueiredo

mas de forma diferenciada. A 
professora regente da turma 
de 2º ano, Evanda Bastos, 
esclareceu como foram iden-
tificadas as dificuldades de 
cada aluno. 

“No começo do ano traba-
lhamos com a diagnóstica e, 
depois disso, e das provas men-
sais e bimestrais, nós detec-
tamos o nível de cada criança 
e quais eram as defasagens de 
aprendizagem”, contou. 

O secretário adjunto de-
clarou ainda que todas as es-
colas tiveram de fazer a ava-
liação diagnóstica no retorno 
das aulas presenciais, exata-
mente para saber como cada 
aluno estava voltando após dois 

anos de aulas remotas.  “Agora, 
nós da Semed estamos elabo-
rando cadernos para auxiliar 
neste processo. Já estamos 
licitando a impressão desse 
material. A expectativa é de 
que eles sejam entregues no 
início do segundo semestre”, 
esclareceu.

Larissa Borges é mãe da 
Luiza, aluna do 2º ano do Ni-
colau Fragelli. Ela afirmou que 
estava preocupada com a filha, 
pelo atraso na alfabetização. 
“Ela está com dificuldade de 
aprender. Eu tento ajudar, mais 
não tenho a didática de um pro-
fessor. Mas, com esse reforço, 
já vejo diferença no desenvol-
vimento dela”, finaliza.

Pelas ruas da Capital, 
população apostou em 
reforçar a proteção para 
espantar o frio

Atividades devem ser 
realizadas durante 
as aulas, mediante o  
reforço de conteúdo  

Rafaela Alves 

Após dois anos de aulas re-
motas por conta da pandemia 
da COVID-19, os alunos retor-
naram este ano com 100% das 
aulas presenciais nas escolas 
da Reme (Rede Municipal de 
Ensino). O período de isola-
mento social fez com que as 
crianças tivessem defasagem 
na aprendizagem. Com isso, 
o município já está em trata-
tivas para a licitação da im-
pressão das atividades de re-
forço que devem ser entregues 
aos alunos já no começo do 
segundo semestre deste ano. 

Mesmo assim, para fazer 
com que esse estudante acom-
panhe o conteúdo, neste pri-
meiro bimestre de aulas, as 
escolas municipais fizeram o 
acolhimento e a verificação de 
como cada um está diante das 
matérias. Conforme a Semed 
(Secretaria Municipal de Edu-
cação), pelo menos 12 escolas 
já estão realizando o trabalho 
de reforço escolar, denomi-
nado como equiparação da 
aprendizagem. 

No entanto, o secretário ad-
junto, Waldir Leonel, explicou 
que não quer dizer que as 
demais escolas já não estejam 
realizando a equiparação da 
aprendizagem. E ainda que 
esse reforço ocorre dentro do 
horário de aula, que hoje é de 
quatro tempos. A secretaria 
estuda a implantação de um 
quinto tempo, mas para im-
plantação do ensino do inglês.

“Nada foi consolidado 
ainda. O que a Semed estuda 
é que hoje nós temos quatro 
tempos de uma hora cada, 
queremos implantar o quinto 
tempo e cada um ter a duração 
de 50 minutos com ideia de 
colocar a disciplina de inglês 

aos alunos do 1º ao 5º ano”, 
afirmou. 

Uma das 12 escolas, que já 
implantou o reforço, é a Escola 
Municipal Nicolau Fragelli, no 
bairro São Francisco. A uni-
dade atende crianças do grupo 
5 ao 5º ano do Ensino Fun-
damental. Segundo o diretor 
da unidade, Dinho Oliveira, o 
trabalho é feito diariamente 
por uma hora, chamado, “Hora 
da alfabetização”. 

“Estamos trabalhando com 
todos os alunos do 2º e 3º ano 
essa Hora da Alfabetização. 
Os alunos do 3º ano mesmo 
estudaram o 1º e 2º de forma 
remota, todo o processo de 
alfabetização fizeram longe 
da sala de aula. Então até o 
fim de abril os professores 
avaliaram cada aluno dessas 
turmas e desde o início deste 
mês estamos desenvolvendo 
as atividades voltadas para 
alfabetização”, disse.

O diretor contou ainda que 
as turmas de 4º e 5º anos 
também estão fazendo reforço, 

Com atividades 
diagnósticas 
e as provas 
mensais e 
bimestrais 
identificamos 
as dificuldades
Evanda Bastos, professora
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População fica inconformada 
com o corte de 14 árvores 
na Avenida Calógeras

Caderno com atividades de reforço pós-pandemia 
serão entregues no segundo semestre pela Reme

Com 5ºC, Campo Grande 
tem a manhã mais fria 
entre as capitais do país

Informações 
repassadas pelo 
coordenador do Samu 
(Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência), 
Ricardo Rapassi, na 
manhã de ontem (18), 
indicam que a equipe foi 
acionada para atender a 
uma paciente em quadro 
de hipotermia no bairro 
Tijuca. Ele explicou que a 
paciente foi encaminhada 
para atendimento 
médico, mas o estado de 
saúde era estável. 

“Pela manhã 
atendemos a uma 

hipotermia leve. O 
quadro de saúde era leve 
e a paciente apresentava 
somente tremores leves 
e foi encaminhada para 
o CRS (Centro Regional 
de Saúde) do Coophavila 
II”, destacou. A equipe 
de reportagem entrou 
em contato com a Sesau 
(Secretaria Municipal 
de Saúde), que informou 
que a paciente já tinha 
recebido alta hospitalar 
antes das 14h. 

Diante do impacto 
para a saúde que as 
baixas temperaturas 

podem provocar na 
população, o Inmet 
publicou ontem (18) 
um novo aviso, com 
validade até sexta-feira 
(20), para conscientizar 
a população sobre a 
necessidade de redobrar 
os cuidados em meio à 
frente fria. O informativo 
englobou a todos os 79 
municípios de Mato 
Grosso do Sul. Além 
disso, nesta quinta-
feira (19), são esperadas 
geadas em 71 cidades do 
Estado, com temperatura 
mínima até 3ºC.

Risco para a saúde

Michelly Perez 

Mato Grosso do Sul segue 
registrando recordes de tem-
peraturas mínimas. Segundo 
o meteorologista Natálio 
Abrahão Filho, em Campo 
Grande, na região do aero-
porto e no bairro Jardim Imá, 
os termômetros registraram, 
nas primeiras horas da manhã 
de ontem (18), os 5,3ºC com 
sensação térmica de 2ºC. 

Sendo assim, a Capital se 
consolidou como a mais fria do 
país, ficando à frente de Curi-
tiba que teve 6ºC. Conforme o 
Inmet (Instituto Nacional de 
Meteorologia), considerando 
os dados de maio de 1961 a 
2020, a última vez em que a 
Cidade Morena teve um clima 
similar foi em 1962.

Segundo Natálio Abrahão, 
a sensação térmica chegou a 
1ºC em quatro cidades do Es-
tado, sendo elas: Rio brilhante 
que registrou 4,1ºC nos ter-
mômetros; Bandeirantes, com 
5,4ºC; Camapuã, com 5,6ºC; e 
Dourados, com 5ºC. Ele con-
firma que a baixa umidade 
do ar deve permanecer. “Não 
chove até a segunda-feira (23), 
a umidade relativa cai acentu-
adamente e deve ficar abaixo 
de 30%”, revelou. 

Quem explicou sobre os 
fatores que estão provocando 
essa onda de frio, antes 
mesmo da chegada do inverno, 
previsto para começar em 21 
de junho, foi a meteorologista 
Valesca Fernandes, do Cemtec 
(Centro de Monitoramento do 
Tempo e do Clima do Mato 
Grosso do Sul). 

“A queda acentuada das 
temperaturas no Estado é re-
sultado do avanço da massa 
de ar frio associada a um 
sistema de alta pressão at-
mosférica”, pontuou. 

Assistência social
Desde a noite de segunda-

-feira (16), as equipes do ser-
viço de abordagem da SAS 
(Secretaria Municipal de As-
sistência Social) ofereceram 
o Seas (Serviço Especializado 
em Abordagem Social) para 
os moradores em vulnerabi-
lidade e em situação de rua. 
Até terça-feira (17), o plantão 
noturno realizou 27 aborda-
gens, além da entrega de 22 
cobertores e 5 encaminha-
mentos para as unidades de 
acolhimento. Além disso, 22 
pessoas recusaram o abrigo. 
Já entre a noite de terça-feira 
e a madrugada de ontem (18), 
as equipes abordaram 33 pes-

soas, e destas, 9 foram enca-
minhadas para as unidades de 
acolhimento e 23 cobertores 
foram distribuídos. Mesmo 
assim, 24 pessoas recusaram 
a ajuda.  

Vale lembrar que Campo 
Grande conta com quatro uni-
dades de acolhimento, sendo 
elas: UAIFA 1 (Unidade de 
Acolhimento Institucional 
para Adultos e Famílias) no 
bairro Jardim Veraneio; CE-
CAPRO (Centro de Capaci-
tação Profissional), no bairro 
Parque do Sol; Casa de Pas-
sagem Resgate, no Centro; e 
a Casa de Apoio aos Mora-
dores de Rua São Francisco de 
Assis, no bairro Center Park. 

Previsão dos próximos dias
De acordo com o Clima-

tempo, para esta quinta-feira 
(19), na Capital estão pre-
vistas temperaturas entre 5ºC 
e 17ºC, com umidade rela-
tiva do ar entre 43% e 86%. 
Amanhã (20), a expectativa 
é de que os termômetros co-
mecem a apresentar elevação 
com temperaturas entre 7ºC 
e 19ºC. No fim de semana, a 
Capital deve ter um sábado 
de sol com temperaturas entre 
8ºC e 21ºC e no domingo (22), 
entre 10ºC e 24ºC.

Camila Farias

A Prefeitura de Campo 
Grande realizou, no último 
domingo (15), o corte de 14 
árvores entre ipês e jaca-
randás, que estavam plan-
tados há 12 anos na Ave-
nida Calógeras ao lado do 
Cemitério Santo Antônio e 
eram parada obrigatória das 
araras que passeiam diaria-
mente pela região. 

A decisão gerou comoção 
entre os comerciantes da re-
gião, que informaram à re-
portagem do jornal O Estado 
que receberam, de uma das 
engenheiras responsáveis, a 
informação de que o tamanho 
da calçada no trecho onde 
ficam as árvores atrapalharia 
o andamento da obra, pois a 
Avenida Calógeras receberá 
um corredor de ônibus. 

De acordo com o comer-
ciante Paulo César Aragão, 
45, que trabalha em frente 
do cemitério, a população 
não recebeu nenhum aviso 
prévio, informou. “Eu falei 
até com a engenheira que es-
tava aí, se era mesmo neces-

sário cortar essas árvores. 
Em momento nenhum eles 
perguntaram nada pra gente, 
não teve nenhuma reunião, 
eles não conversaram com 
ninguém”, afirma.

O empresário Oswaldo 
Aragão, 50, foi um dos res-
ponsáveis pelo plantio das 
árvores no local, há cerca de 
12 anos, e se mostrou verda-
deiramente desconfortável 
com a situação. “Ninguém 
gostou disso, né, mas vai 
fazer o quê contra o Poder 
Público, não se pode fazer 
nada. Faz mais ou menos 12 
anos que nós plantamos, os 
ipês ficavam floridos, tinha 
uma sombra boa e sem falar 
que amenizava o calor aqui, 
aí eles chegaram, simples-
mente, cortaram sem nem 
pedir a opinião de ninguém”, 
finaliza. 

O jornal O Estado entrou 
em contato com a Prefeitura 
de Campo Grande para ave-
riguar o motivo do corte das 
árvores e se no projeto da 
obra de revitalizção existe a 
necessidade de tal ação, mas 
não houve retorno.
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Equipes da prefeitura 
realizaram ontem (18)
a retirada dos troncos 
das árvores no local

Valentin Manieri 

Nilson Figueiredo

mas de forma diferenciada. A 
professora regente da turma 
de 2º ano, Evanda Bastos, 
esclareceu como foram iden-
tificadas as dificuldades de 
cada aluno. 

“No começo do ano traba-
lhamos com a diagnóstica e, 
depois disso, e das provas men-
sais e bimestrais, nós detec-
tamos o nível de cada criança 
e quais eram as defasagens de 
aprendizagem”, contou. 

O secretário adjunto de-
clarou ainda que todas as es-
colas tiveram de fazer a ava-
liação diagnóstica no retorno 
das aulas presenciais, exata-
mente para saber como cada 
aluno estava voltando após dois 

anos de aulas remotas.  “Agora, 
nós da Semed estamos elabo-
rando cadernos para auxiliar 
neste processo. Já estamos 
licitando a impressão desse 
material. A expectativa é de 
que eles sejam entregues no 
início do segundo semestre”, 
esclareceu.

Larissa Borges é mãe da 
Luiza, aluna do 2º ano do Ni-
colau Fragelli. Ela afirmou que 
estava preocupada com a filha, 
pelo atraso na alfabetização. 
“Ela está com dificuldade de 
aprender. Eu tento ajudar, mais 
não tenho a didática de um pro-
fessor. Mas, com esse reforço, 
já vejo diferença no desenvol-
vimento dela”, finaliza.

Pelas ruas da Capital, 
população apostou em 
reforçar a proteção para 
espantar o frio

Atividades devem ser 
realizadas durante 
as aulas, mediante o  
reforço de conteúdo  

Rafaela Alves 

Após dois anos de aulas re-
motas por conta da pandemia 
da COVID-19, os alunos retor-
naram este ano com 100% das 
aulas presenciais nas escolas 
da Reme (Rede Municipal de 
Ensino). O período de isola-
mento social fez com que as 
crianças tivessem defasagem 
na aprendizagem. Com isso, 
o município já está em trata-
tivas para a licitação da im-
pressão das atividades de re-
forço que devem ser entregues 
aos alunos já no começo do 
segundo semestre deste ano. 

Mesmo assim, para fazer 
com que esse estudante acom-
panhe o conteúdo, neste pri-
meiro bimestre de aulas, as 
escolas municipais fizeram o 
acolhimento e a verificação de 
como cada um está diante das 
matérias. Conforme a Semed 
(Secretaria Municipal de Edu-
cação), pelo menos 12 escolas 
já estão realizando o trabalho 
de reforço escolar, denomi-
nado como equiparação da 
aprendizagem. 

No entanto, o secretário ad-
junto, Waldir Leonel, explicou 
que não quer dizer que as 
demais escolas já não estejam 
realizando a equiparação da 
aprendizagem. E ainda que 
esse reforço ocorre dentro do 
horário de aula, que hoje é de 
quatro tempos. A secretaria 
estuda a implantação de um 
quinto tempo, mas para im-
plantação do ensino do inglês.

“Nada foi consolidado 
ainda. O que a Semed estuda 
é que hoje nós temos quatro 
tempos de uma hora cada, 
queremos implantar o quinto 
tempo e cada um ter a duração 
de 50 minutos com ideia de 
colocar a disciplina de inglês 

aos alunos do 1º ao 5º ano”, 
afirmou. 

Uma das 12 escolas, que já 
implantou o reforço, é a Escola 
Municipal Nicolau Fragelli, no 
bairro São Francisco. A uni-
dade atende crianças do grupo 
5 ao 5º ano do Ensino Fun-
damental. Segundo o diretor 
da unidade, Dinho Oliveira, o 
trabalho é feito diariamente 
por uma hora, chamado, “Hora 
da alfabetização”. 

“Estamos trabalhando com 
todos os alunos do 2º e 3º ano 
essa Hora da Alfabetização. 
Os alunos do 3º ano mesmo 
estudaram o 1º e 2º de forma 
remota, todo o processo de 
alfabetização fizeram longe 
da sala de aula. Então até o 
fim de abril os professores 
avaliaram cada aluno dessas 
turmas e desde o início deste 
mês estamos desenvolvendo 
as atividades voltadas para 
alfabetização”, disse.

O diretor contou ainda que 
as turmas de 4º e 5º anos 
também estão fazendo reforço, 

Com atividades 
diagnósticas 
e as provas 
mensais e 
bimestrais 
identificamos 
as dificuldades
Evanda Bastos, professora

Bruno Arce

Dinheiro no bolso é bom, 
mas de nada adianta se não 
houver alimento para com-
prar. É um exemplo simplista, 
mas mostra como o agrone-
gócio tem importância vital 
para alimentação e também 
para a economia, mas bas-
tante evidente quando há 
quebra de safra. 

A cadeia, que vai além da 
criação de animais, colheita 
e comercialização, reúne um 
mix de atividades econô-
micas conectadas. O agrone-
gócio representa 47% do PIB 
(Produto Interno Bruto) de 
Mato Grosso do Sul, destes 
17,10% é da agropecuária. 

Em nível nacional, agricul-
tura e pecuária representam 
5% do PIB, garante o co-
ordenador de economia e 
estatística da Semagro (Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento Econômico, 
Produção e Agricultura Fami-
liar), Daniel Massen Frainer, 
ao jornal O Estado.

O economista do Sindi-
cato Rural de Campo Grande, 
Rochedo e 

Corguinho, Staney Barbosa 
Melo, explica que a vocação 
agrária e o agronegócio 
transpassaram as fronteiras 
do Brasil e hoje ajudam a 
alimentar o mundo, fazendo 
do agronegócio o responsável 
por mais de 95% das expor-
tações do Estado. 

O presidente do Sindicato 

Rural, Alessandro Oliva Co-
elho, defende que a força do 
agronegócio não é apenas 
por conta da organização no 
campo, mas por causa de uma 
série de fatores mundiais 
porque os alimentos se tor-
naram cada vez mais susten-
táveis e, com isto, as pessoas 
se tornaram mais longevas e 
isto requer aumento na pro-
dução e com qualidade. 

“ O 
B r a s i l 
acabou se 
tornando 
uma refe-
rência no 
mundo em 
produção, 
especial -
mente no 
Cerrado, 
que é um 

solo pobre e acaba 
demandando investi-
mentos mais altos. 
Graças às pesquisas 
como das da Em-
brapa é que somos 
um sucesso”, ex-
plica.

A l e s s a n d r o 
Coelho chama a 

atenção sobre a ne-
cessidade de o governo 
fomentar pesquisas. 
Com isto, o PIB vai se 
tornar maior, não só no 
campo, mas na parte de 
beneficiamento para que 
o Brasil não fique só nas 
commodities e passe a 
entregar mais manufatu-
rados. 

Quem é do campo
A força do agronegócio só é 

possível porque na cadeia tem 
gente que se dedica e insiste 
na atividade que pode oscilar, 
por exemplo, por decisões 
políticas, perdas familiares, 
além das questões climáticas, 
e encontra uma maneira de 
manter os negócios. 

“Quem é do campo sabe 
de sua importância e está 
comprometido com o aper-
feiçoamento de seu plantio 
e manejo, sabendo sempre 
que poderá contar com insti-
tuições importantes como a 
Embrapa, o Sindicato Rural 
e tantas outras entidades 
de apoio, formando um elo 
inquebrável entre o público 
e o privado, garantindo o 
nosso desenvolvimento”, de-
fende Staney.

Desenvolvimento limpo
A Fazenda Rancho Alegre, 

a 41 km de Campo Grande, e 
a Fazenda Recanto Alegre, 
em Terenos (MS), são exem-
plos de produtividade que 
se mantém forte, depois do 
falecimento do patriarca sui-
nocultor, agricultor e criador 
de gado, Arão Antônio de 
Moraes, em 17 de fevereiro 
de 2022.

Quem mantém os negócios 
na Rancho Alegre são os dois 
filhos de Arão, a adminis-
tradora Eleíza Moraes (su-
ínos e bovinos) e o agrônomo 
Gláucio Thiago (agricultura), 
e a viúva Jussara (adminis-
trativo e financeiro). 

Eleíza assumiu as respon-
sabilidades do pai na criação 
de suínos e bovinos e diz que 
a sucessão familiar ocorreu 
naturalmente sem a neces-
sidade de profissional para 
fazer a transição, pois todos 
já respiravam e acompa-
nhavam tudo na fazenda.

A Rancho Alegre é au-
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Os alimentos se tornaram 
cada vez mais sustentáveis 
e, com isso, as pessoas se 
tornaram mais longevas
Alessandro Coelho, presidente do Sindicato Rural

Produção 

A força do agro, que dá de comer ao mundo e poder 
à economia, está nos insistentes e que se reinventam

solo pobre e acaba 
demandando investi-
mentos mais altos. 
Graças às pesquisas 
como das da Em-

Coelho chama a 
atenção sobre a ne-

cessidade de o governo 
fomentar pesquisas. 
Com isto, o PIB vai se 
tornar maior, não só no 
campo, mas na parte de 
beneficiamento para que 
o Brasil não fique só nas 
commodities e passe a 
entregar mais manufatu-
rados. 
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Tecnificação no campo 
também é o forte na 
Fazenda Sapé Agro, em 
Maracaju. O diretor-exe-
cutivo do grupo, Artur Fal-
cette, explica que na pro-
priedade a pecuária é de 
corte, com cria e recria, e 
há um núcleo genético de 
produção de touros e ma-
trizes brangus. 

É uma pecuária pe-
quena, de alto valor 
agregado, mas que re-
presenta apenas 2% do 
faturamento. 

Na pecuária de leite, 
todo o gado de produção 
é confinado em sistema 
de ventilação cruzada. 
“Somos o maio produtor 
de leite do Estado, com 8 
mil litros/dia. A nossa re-
cria é a pasto. Na agricul-
tura, temos 3 mil hectares 
de soja, 2 mil hectares de 
milho e 2.500 hectares de 
cana”, diz.

Para manter um ritmo 
de produção, na Sapé 
Agro foram montadas 
duas miniestações me-
teorológicas para dar 
previsão do tempo na 
fazenda. 

Outra foi instalada na 
Fazenda Invernadinha e 
mis uma na Fazenda Volta 
Rica, em Rio Brilhante. 
Elas são, infinitamente, 

mais importantes para a 
agricultura do que para a 
pecuária. 

“Na pecuária elas 
auxiliam no momento 
de adubar pastagem, 
especialmente com ni-
trogênio. Hoje o sistema 
roda com 93% de acu-
rácia em relação a se vai 
chover ou não”, explica 
Artur Falcette.

Pensando em pasta-
gens, as miniestações 
do grupo Sapé Agro per-
mitem programar a adu-
bação nitrogenada para 
as horas que antecedem a 
próxima chuva, reduzindo 
a perda de nitrogênio e, 
em casos mais extremos, 
quando a acurácia do 
sistema está alta, utilizar 
ureia convencional em 
vez de ureia protegida ou 
nitrato, reduzindo assim 
o custo.

Outra família tradi-
cional no agro é a Fachini. 
Roque Fachini Neto repre-
senta a quarta geração da 
pecuária em Mato Grosso 
do Sul. 

A história começou 
com seu bisavô Pedro 
Coutinho (sogro do seu 
avô) e seu avô Roque 
Facchini, com a aquisição 
da Fazenda Sucuri e foi 
composta uma sociedade, 

na década de 60.
A sucessão do avô de 

Roque Neto ocorreu sem 
profissional especialista 
no assunto, inclusive 
Roque Filho tinha apenas 
25 anos. 

A Fazenda Sucuri foi 
doada e seu irmão ga-
nhou outra propriedade, e 
assim começou a jornada 
na pecuária. Agora, a Su-
curi tem dois herdeiros, 
mas é Roque Neto que faz 
o operacional e gerencial 
das fazendas, enquanto 
seu pai atua no comércio 
de gado.

“Somos eu e minha 
irmã Nathália de suces-
sores. Temos uma em-
presa jurídica em que eu 
e meu pai administramos 
os negócios. Desde novo 
acompanhei meu pai na 
fazenda, mas comecei a 
trabalhar e me dedicar 
exclusivamente a fazenda 
com 23 anos, após me gra-
duar em administração. 
Desde cedo ele me pre-
parou para assumir a 
direção da fazenda, me 
mostrando os caminhos 
e os prazeres de se tra-
balhar no campo”, diz 
Roque Neto, orgulhoso de 
estar fazendo parte da 
história familiar na pecu-
ária de corte.

tossuficiente em energia 
elétrica, por meio de biodi-
gestores e geradores. Na sui-
nocultura são 3.000 matrizes 
de ciclo completo e nascem 
por semana uma média de 
2.000 mil leitões, sendo que 
40% da venda é para o Fri-
gorífico Aurora, outros 40% 
para indústrias frigoríficas 
que abastecem o mercado 
de Campo Grande e o res-
tante (20%) vai para outros 
estados como São Paulo e 
Goiás. 

Na criação de gado são 
2.000 cabeças entre cria, re-
cria e engorda. 

“Empregamos 70 pessoas 

Na Rancho Alegre, 
Elíza Moraes segue 
com estratégias do 
pai para produção 
de suínos e bovinos; 
ensinamentos 
que reuniu desde 
pequena

MODERNIDADE E TOADA DOS ANTIGOS 

diretamente e geramos mais 
de 100 empregos indiretos. 
Eu amo o que faço e sei que 
o nosso trabalho na fazenda 
é importante para gerar ri-
quezas pro nosso Estado”, 
diz Eleíza.

Gláucio Thiago assumiu a 
Fazenda Recanto Alegre logo 
que se formou em agronomia. 
O forte da propriedade é o 
cultivo de soja e milho. A 
leguminosa é comercializada 
para terceiros e o cereal 
é 100% para consumo dos 
suínos e bovinos criados na 
Rancho Alegre. 

Na safrinha, parte da área 
é destinada ao cultivo de 

sorgo para alimentação das 
criações.

Thiago destaca que a tec-
nificação na agricultura da 
Recanto Alegre é por meio 
de análise do solo e mape-
amento a cada 5 hectares. 
“Empregamos tecnologia de 
acompanhamento, onde fa-
zemos coleta do solo setori-
zada para ver a necessidade 
de equalizar a correção de 
calcário e adubação. 

Também fazemos plantio 
direto com braquiária sem 
pastejo porque trabalhamos 
só agricultura. A braqui-
ária plantamos junto com o 
milho”, frisa.



A cadeia vai muito além da criação de animais, colheita e comercialização; ela reúne um mix de atividades econômicas conectadas
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Sucessão familiar bem planejada é a chave do sucesso

A base da alimentação dos 
bovinos é pasto, água e sal mi-
neral, mas com as exigências 
internacionais dos mercados 
compradores, que apontam que 
tipo de produto querem, o gado 
passou a ser suplementado 
para menor tempo de acaba-
mento e novas técnicas vão 
sendo incorporadas no modo 
de produção. 

Isso reflete na qualidade 
da carcaça e menor tempo de 
acabamento para o abate, por 
exemplo. 

A mudança no campo re-
fletiu na empresa de Luiz Ro-
berto Silveira, já que o agro é 
uma cadeia em que um ramo 
guina o outro.

Roberto é proprietário da 
Servsal Nutrição Animal. Ele 
conta que já trabalhou para 
terceiros, teve sociedade e há 30 
anos mantém a empresa.

 “No início a venda era só sal 
mineral, mas depois passamos 
a vender suplementos também 
porque era uma necessidade 
dos criadores, principalmente 
daqueles que atendiam o mer-
cado externo. Hoje, é pratica-
mente meio a meio a venda 
desses dois produtos”, conta.

A filha de Roberto, a admi-

nistradora Roberta Luiza Maia, 
está no processo de transição 
para, aos poucos, montar sua 
equipe e assumir a empresa 
do pai. 

Ela conta que fez Adminis-
tração e na sequência um mes-
trado. A ideia era cursar douto-
rado, mas quis viver a prática 
para só depois estudar mais. 

“Eu não queria ser uma pro-
fissional de teoria e pedi pro 
pai pra vir trabalhar com ele. 
Vim cheia de ideias, falando 
em fazer sucessão e prestação 
de contas familiar, mas percebi 
que antes precisava experi-
mentar todo o conhecimento 
dele pra atender bem nossos 
clientes e manter a engrenagem 
girando”, conta.

Para Roberto, a agricultura 
está mais avançada tecnologi-
camente que a pecuária, por 
conta de o ciclo de produção 
ser menor. 

“As culturas têm ciclos bem 
menores, coisa de 90 dias. A 
agricultura está anos-luz à 
frente. A pecuária também evo-
luiu se pensarmos que antes o 
pecuarista esperava cerca de 4 
anos pra abater o boi e hoje ele 
consegue entre 2,5 e 3 anos”, 
explica.

Mudanças 
na produção 
refletem em 

toda a cadeia 
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Quando o cabeça dos ne-
gócios decide dividir com os 
herdeiros o sucesso do trabalho 
de uma vida e quer que prospere 
ou até consiga aumentar os 
lucros, uma das alternativas é 
contratar um profissional em 
sucessão familiar. Quem explica 
é Beatriz Brito, especialista de 
desenvolvimento humano e or-
ganizacional e sócia de uma em-
presa familiar do agronegócio.

Embora more em São Paulo, 
Beatriz Brito atende diversas 
famílias de Mato Grosso do Sul 
no processo de sucessão. Além 
disso, é quinta geração de Vi-
cente Brito e seu filho Porfírio 

Brito no Estado, que veio há 
150 anos e se fixou onde hoje é 
Sidrolância, que fica a 71 km de 
Campo Grande e tem este nome 
em homenagem a Sidrônio An-
tunes Andrade, que se casou 
com a neta de Vicente, Deolinda.

A especialista, que há mais 
de dez anos orienta executivos 
de empresas familiares, her-
deiros e sucessores em seu 
desenvolvimento e também o 
desenvolvimento das famílias, 
destaca que sucessão familiar 
é um processo, nunca um único 
evento. “Não há uma receita 
única, pois cada família é uma 
família. O que sabemos é que 

planejamento, comunicação e 
relações de confiança promovem 
processos sucessórios com mais 
sucesso. É preciso conversar 
muito e fazer acordos”, explica.

Uma das dúvidas, quando 
está vivo o detentor do patri-
mônio, é sobre qual o momento 
ideal para iniciar a sucessão 
familiar. A resposta é que não 
há uma fórmula pronta. Cada 
família deverá determinar o seu 
momento certo, isso se a vida e 
suas surpresas não os pegarem 
desprevenidos. Educar os filhos 
e as próximas gerações deve ser 
feito sempre, desde sempre. É 
importante prepará-los para a 

vida profissional e para a cons-
ciência de direitos e deveres 
como herdeiros, regras de como 
a família se relaciona com os 
negócios e com seus ativos.

Beatriz Brito ainda ressalta 
que o choque geracional sempre 
vai acontecer, mesmo em em-
presas não familiares, pois é 
uma mistura de alegria de ver 
o negócio seguir e um medo de 
perder o poder e ainda se dar 
conta de que a vida passou e 
está mais próxima do fim do 
que do começo. “Os mais velhos 
se veem tendo que lidar com 
a finitude. Novas tecnologia e 
modelos de gestão podem gerar 

resistência e aqueles que con-
seguirem se abrir para o novo 
minimiza o risco de perder os 
negócios. No agro de hoje não há 
espaço para não ter tecnologia”, 
resume.

Outra dica é a necessidade 
de capacitar para entender as 
necessidades dos negócios e 
das pessoas da família. Achar 
um equilíbrio entre vocação e 
obrigação de trabalhar na fa-
mília.

No mínimo, uma orientação 
de sucessão familiar dura um 
ano, mas o processo sucessório 
é bem mais longo. Toda esta en-
grenagem pode descompassar 

se não houver preparação, 
busca do conhecimento, apoio 
e um mínimo de governança.

O presidente do Sindicato 
Rural de Campo Grande, Ro-
chedo e Corguinho, Alessandro 
Oliva Coelho, destaca que a 
entidade tem colocado em pauta 
este tema. “O sindicato vem tra-
balhando muito esta questão da 
sucessão familiar. Muito mais 
do que da sucessão patrimonial. 
As pessoas sucedem no ofício 
com aprendizado. Minha fa-
mília começou assim. Estou na 
quarta geração de produtores, 
onde os filhos foram adquirindo 
novos conhecimentos”, diz.
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Roberto Silveira e a filha administram uma 
empresa de nutrição animal, que está há 30 
anos no mercado sul-mato-grossense com 
produtos e consultoria
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Fronteira

Bonito 

Idealizado pelo Sebrae, polo de referência nacional será base para o estudo e a capacitação

Equipe médica confirma piora no quadro 
de saúde do prefeito de Pedro Juan

Evento reúne autoridades internacionais para 
debater sobre ideias sustentáveis no ecoturismo
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Fotos:  Messias Ferreira Sebrae/MS

UEMS convoca 
alunos aprovados 
no Sisu

Procon autua 
agências bancárias 
em Sidrolândia 

Bolsistas do PicTec 
ganham concurso 
em primeiro lugar

Agepen organizou o 
segundo Encontro 
do Incentivo ao 
Trabalho Prisional

Sefaz promove 
evento de doação 
de sangue

A DRA (Diretoria de 
Registro Acadêmico) da 
UEMS (Universidade 
Estadual de Mato Grosso 
do Sul) está convocando os 
candidatos classificados 
na oitava chamada da lista 
de espera do Sisu (Sistema 
de Seleção Unificada) das 
vagas reservadas para 
negros. Antes da realização 
da matrícula, eles deverão 
passar pela apresentação 
on-line nas Bancas da 
Verificação Fenotípica. 

A Procon 
(Superintendência para 
Orientação e Defesa do 
Consumidor) autuou 
três agências bancárias 
em Sidrolândia por 
diversas irregularidades 
encontradas durante as 
fiscalizações. Os bancos 
foram Santander, Bradesco, 
Caixa Econômica e Banco 
do Brasil. A maioria das 
irregularidades consta 
como falta de informação.

Alunos do Curso Técnico 
Integrado em Informática 
do IFMS (Instituto Federal  
de Mato Grosso do Sul) 
e também bolsistas do 
PicTec, programa de 
iniciação científica de MS, 
conquistaram o primeiro 
lugar no concurso de 
trabalhos técnicos do 
Computer on the Beach 
2022, evento realizado pela 
Univali (Universidade do 
Vale do Itajaí).

Ocorreu o segundo 
Encontro Estadual de 
Incentivo a Contratação 
de Mão de Obra Prisional 
em Naviraí, organizado 
pela Agepen (Agência 
Estadual de Administração 
do Sistema Penitenciário) 
nessa quarta-feira (18).  O 
encontro fomentou, com 
autoridades e empresários 
locais, as oportunidades de 
ocupação laboral na massa 
carcerária. 

Acontece hoje (19), 
o evento do projeto de 
doação de sangue em 
parceria entre a Sefaz e 
o Hemosul. O projeto visa 
coletar, abastecer e repartir 
para hospitais públicos, 
privados ou filantrópicos 
as doações de sangue. Os 
doadores ganharão um dia 
de abono nas suas férias. 
O evento acontece na Rua 
7 de Setembro, 676, região 
central de Campo Grande.

Suelen Morales

O prefeito de Pedro Juan 
Caballero, José Acevedo, da 
cidade que faz divisa com Ponta 
Porã em Mato Grosso do Sul, 
está entre a vida e a morte 
após sofrer um atendado no 
fim da tarde de terça-feira (17).
Hospitalizado no hospital par-
ticular Viva a Vida, os médicos 
divulgaram, às 16h de ontem 
(18), um boletim em que seus 
sinais vitais estariam “se apa-
gando”. O médico responsável 
pelo caso chegou a dar horas 
de vida para o prefeito.

Durante uma coletiva de 
imprensa, realizada às 16h de 
ontem (18), no Hospital Viva a 
Vida, o médico confirmou que 
o quadro do prefeito é irrever-
sível e somente um milagre 
poderia revertê-lo. O boletim 
médico indicou falha múltipla 
de órgãos, bem como do rim e 
coração. Ainda segundo o hos-
pital, os familiares do prefeito 
e um padre foram chamados 
até o local.

No início da tarde de 
ontem (18), por volta das 
14h, o boletim médico apon-
tava uma mínima melhora no 

quadro de saúde do prefeito: 
“estamos um pouco menos 
pior do que ontem”, havia 
dito o médico David Peña, que 
também descartou a morte 
cerebral do prefeito.

O prefeito estava apresen-
tando uma resposta favorável 
aos medicamentos adminis-
trados e sobreviveu a mais de 
duas horas de cirurgia e uma 
parada cardíaca de aproxima-
damente 25 minutos. O prefeito 
chegou ao hospital na tarde de 
terça-feira (17) com sete feri-
mentos de bala causadas por 
um revólver 9 mm.

De acordo com Antônio 
Carlos Videira, secretário da 
Sejusp-MS (Secretaria Esta-
dual de Justiça e Segurança 
Pública), o policiamento foi 
reforçado na região da fron-
teira com Mato Grosso do 
Sul. “Nós estamos prestando 
apoio incondicional a polícia 
paraguaia. O serviço de in-
teligência do governo federal 
e estadual estão alinhados 
em toda e qualquer ação que 
possa estar em sintonia com 
esse crime. P refeito de Pedro 
Juan vinha cobrando uma fis-
calização do crime organizado 

na região. Estamos mantendo 
um policiamento diferenciado 
na região, reforçando equipes 
do Bope (Batalhão de Ope-
rações Especiais) e do DOF 
(Departamento de Operações 
de Fronteira), além dos bata-
lhões da região, de forma a 
reprimir esse crime de grande 
repercussão”, garantiu.

Relembre o caso
José Carlos Acevedo, 53 

anos, prefeito de Pedro Juan 
Caballero, cidade paraguaia 
que faz fronteira com o Brasil, 
sofreu um atentado no fim da 
tarde de terça-feira (17), en-
quanto dava entrevista a um 
jornalista em frente da prefei-
tura local. As primeiras infor-
mações indicaram que ele tinha 
sido atingido por dez disparos 
de arma de fogo calibre 9 mm. 
Após o crime o autor teria fu-
gido do local a pé.

O prefeito foi levado às 
pressas para o hospital Viva 
a Vida. De acordo com o site 
ABC Color ele foi baleado na 
região lombar, cervical e na 
clavícula. Com a gravidade do 
seu estado de saúde, ele estava 
inconsciente. 

Atuando no município 
de referência do turismo 
em Mato Grosso do Sul, 
o Sebrae em Bonito visa 
dar suporte às práticas de 
valorização e preservação 
de recursos naturais, de fo-
mento às oportunidades de 
negócios turísticos. Este 
conceito é levado muito 
a sério, para que o pen-
samento sustentável seja 
aplicado em todos os se-
tores, desde o fornecedor 
de alimentos ao respon-
sável pela construção do 
quiosque.

De acordo com o gestor 
do Polo Sebrae de Ecotu-
rismo, Telcio Prieto Bar-
boza, os empreendedores 
precisam compreender a 
importância de implantar 
ações, dentro da sua re-
alidade, que contribuam 
com a sustentabilidade dos 
atrativos turísticos.

“A ideia é inspirar as 
pessoas nesse sentido. Já 
que estou atuando no setor 
de ecoturismo, com preo-
cupação com questão am-
bientais, sociais e econô-
micas, meus fornecedores 
também precisam ter essa 
preocupação”, destaca 
Telcio.

Várias ideias sustentá-
veis estão sendo apresen-
tadas no seminário, como 
os produtos da arquitetura 
Haissa Bambil, de Campo 
Grande. Ela desenvolveu 
peças de plástico, que se-
riam descartados, com 
aparência semelhante a 
tábuas de madeira.

“Não adianta você falar 
de ecologia e sustentabi-
lidade, mas não ter um 
material sustentável para 
construir ou decorar. Não 
adianta você convidar tu-
ristas para um passeio, 

onde o deck foi feito de 
madeiras extraídas da na-
tureza. Só ter uma lixeira 
não é ser sustentável, pois 
esses materiais não voltam 
para natureza. Podemos 
reutilizar produtos que 
seriam descartados”, de-
fende a arquiteta. 

Outro exemplo sul-
-mato-grossense é da Angi 
Chocolates, idealizada 
pela chef de culinária Be-
atriz Branco. Ela produz 
chocolates com cacau e 
açúcar orgânicos, com in-
clusão de produtos panta-
neiros como a bocaiúva. 
Esses ingredientes são 
retirados da natureza por 
produtores de 12 assen-
tamentos e respeitando a 
sazonalidade.

“Hoje eu acho que é 
muito importante as 
marcas se importarem 
com o que elas produzem 
e como produzem. A gente 
tem que trazer essa edu-
cação ambiental para os 
clientes por meio do pro-
duto”, pontua Beatriz.

E há quem defenda que 
é só com os passeios tu-
rísticos que as pessoas 
tomam consciência da im-
portância da preservação 
do bioma. Esta é a ideia da 
Adetur (Agência de Desen-
volvimento do Turismo) Li-
toral Paraná, que trabalha 
na preservação da Mata 
Atlântica e também veio 
falar sobre o Ecoturismo 
em Bonito.

“É com esses passeios 
que a pessoa se sensibi-
liza, começa a falar de 
preservação e valorizar o 
seu patrimônio natural. 
Primeiro conhecemos e de-
pois preservamos”, disse a 
representante da Adetur, 
Ginessa Corrêa. 

tica”, reforça Analuiza.
Para o Governo do Estado, 

é a melhor maneira de tornar 
o setor ainda mais competi-
tivo. Para o diretor-presidente 
da Fundtur-MS (Fundação de 
Turismo), Bruno Wendling, o 
município já possui essa au-
toridade no setor turístico há 
décadas e agora é o momento 
de compartilhar.

“Tendo o Polo a gente con-
segue estruturar essa troca de 
experiências e também con-

segue beber nas outras fontes, 
de outros países, de outros 
destinos. Então, é bom concen-
trar essa informação que já foi 
gerada ao longo das décadas 
sobre como é que trabalha o 
ecoturismo, desde o controle 
e capacidade de carga, de ati-
vidades, ISO, turismo seguro, 
então a criação do polo hoje 
vem só fortalecer e reforçar o 
posicionamento de que Bonito 
é o principal destino do Brasil”, 
afirmou Bruno Wendling.

Sustentabilidade em 
toda a cadeia produtiva

Evento vai reforçar 
a importância do 
município como 
referência em turismo

Kamila Alcântara de Bonito

Para incentivar a susten-
tabilidade e a consciência de 
preservação no setor do eco-
turismo, empresários e insti-
tuições expõem suas ideias no 
seminário internacional Ins-
pira Ecoturismo, promovido 
pelo Polo Regional do Sebrae, 
que acontece no município de 
Bonito, até o sábado (20). 

Referência no turismo 
sustentável no Brasil, Bonito 
agora também será o Polo Se-
brae de Ecoturismo. Com isso, 
o município se torna vitrina de 
ações e pesquisas que vão ins-
pirar as atividades de turismo 
natural em todo o país. 

Para que os trabalhos acon-
teçam, existe uma parceria do 
Sebrae com os representantes 
das categorias comerciais e or-
ganizadores de eventos, além 
do apoio das administrações 
públicas estadual e municipal. 
Quem explica sobre fortaleci-
mento de relações, inclusive 
com outras cidades turísticas, 
é o diretor-superintendente do 
Sebrae Mato Grosso do Sul, 
Cláudio Mendonça.

“Aqui vamos mostrar os 
exemplos do que Bonito já tem 
para outras regiões do país 
o resto do mundo. Mas aqui 
também terão representantes 
das cinco regiões do Brasil, 
onde vamos fazer trocas de ex-
periências que vão fortalecer 
esse setor”, destaca.

Para a coordenadora na-
cional de Turismo do Sebrae, 
Analuiza de Andrade Lopes, 
a criação do Polo é de grande 
importância para o turismo 
brasileiro e vai possibilitar 
a troca de informações e o 
amplo conhecimento e desen-
volvimento de projetos para 
o setor.

“Temos um papel muito im-
portante, que é gerar conheci-
mento, que ficará disponível 
pra todo Brasil. Bonito é uma 
referência, por isso que a gente 
escolheu pra fazer essa cons-
trução de ações. O polo aqui vai 
ser uma base de conhecimento 
e disseminação dessa temá-
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Agência Brasil

O ICAgro (Índice de Con-
fiança do Agronegócio), da 
Fiesp (Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo), 
fechou o 1º trimestre de 2022 
em 111,5 pontos, 1,9 ponto 
acima do levantamento do 
último trimestre de 2021. Já 

em relação ao mesmo período 
do ano passado, quando o 
índice ficou em 117,4, houve 
queda de 5,9 pontos.

Resultados acima de 100 
pontos estão na faixa consi-
derada otimista pela meto-
dologia do estudo, ao passo 
que resultados inferiores a 
100 denotam pessimismo.

De acordo com a Fiesp, o 
resultado positivo em relação 
ao fim do ano passado foi 
puxado pelas indústrias si-
tuadas “Depois da Porteira”, 
o único segmento entre os 
pesquisados em que a con-
fiança melhorou, já que os 
índices da indústria “Antes 
da Porteira” e dos produtores 

agropecuários caíram em re-
lação ao trimestre anterior.

“O bom momento das expor-
tações do agronegócio é uma 
das razões às quais pode ser 
atribuído o ganho de otimismo, 
já que muitas empresas que 
compõe o grupo Depois da Por-
teira são exportadoras”, ex-
plicou o diretor do Departam.

Izabela Cavalcanti

O frio intenso que chegou 
a Mato Grosso do Sul, nesta 
semana, tem deixado os pro-
dutores rurais do Estado em 
alerta. Isso porque o risco 
de prejuízos é grande, prin-
cipalmente para o plantio de 
milho e café.

O milho está em pleno de-
senvolvimento da produção. 
O tempo certo para o plantio 
deve ocorrer entre fevereiro 
e março, na expectativa de 
fugir de danos mais graves, 
para que a folha não fique 
tão nova. Já o café é mais 
suscetível à queda de tem-
peratura, sendo ideal entre 
18°C e 22°C. Em Ivinhema, 
cidade onde tem produção de 
café, no Estado, a sensação 
térmica foi de 4°C.

Segundo o meteorologista 
Natálio Abrahão, em Mato 
Grosso do Sul as tempera-
turas ficaram entre 5°C e 
8,5°C, na passagem de terça 
para quarta-feira – madru-
gada mais fria do ano –, com 
sensação térmica chegando 
a 1°C em alguns municípios. 
Não há previsão de chuva 
até a próxima segunda-feira 

(23).
Foram registradas geadas 

em Maracaju, Bandeirantes, 
Sidrolândia e Dourados.

Procurado pelo jornal 
O Estado, o presidente da 
Aprosoja (Associação dos 
Produtores de Soja de Mato 
Grosso do Sul), André Do-
bashi, informou que, diante 
deste cenário, a equipe já 
está avaliando e verificando 
o nível de impacto dos pre-
juízos.

“Sobre a geada pontual, 
a nossa equipe já está em 
campo, avaliando as lavouras 
e verificando o nível do im-
pacto, mas até o momento 
não foi registrado nenhuma 
perda, estamos em contato 
direto com os produtores e 
acompanhando de perto as 
situações climáticas”, des-
tacou.

Preocupação
Ainda de acordo com Do-

bashi, o que pode ajudar 
a evitar impactos maiores 
é começar o plantio no pe-
ríodo certo e ter uma boa 
adubação.

“O que pode evitar maiores 
impactos com as possíveis 

geadas, é o plantio dentro 
da janela indicada, no zone-
amento agrícola. Além disso, 
o que pode contribuir para 
amenizar os impactos é uma 
boa adubação, capaz de con-
tribuir com a planta, a ponto 
de torná-la mais preparada 
para as adversidades que 
ela enfrenta ao longo do seu 
ciclo”, explicou.

Conforme a Aprosoja, 
quando se fala em geada, a 
maior preocupação está na 
região sul, que concentra o 
maior volume da produção 
de grãos e que já registrou 
perdas significativas, como 
por exemplo em Ponta Porã, 
Antônio João, Bela Vista, 
Caarapó, Amambai, Aral Mo-
reira e Laguna Caarapã.

Segundo a agrônoma Ma-
lena May, que também faz 
parte da diretoria do Sindi-
cato Rural de Ponta Porã, 
na região, as culturas que 
mais devem ser afetadas são 
milho, trigo e sorgo.

“Plantamos na janela 
certa de plantio, então o 
milho está entrando em de-
senvolvimento agora no mês 
de maio e é bem preocupante. 
Se houver fortes geadas, aqui 

na região, o milho, o trigo e o 
sorgo devem ser os mais afe-
tados. Já o café deve ser afe-
tado na região de Ivinhema”, 
comentou.

Milho
Para o presidente do Sin-

dicato Rural de Maracaju, 
Fábio Olegário Caminha, 
uma geada mais intensa, 
ainda neste mês, iria pro-
vocar muitos prejuízos.

“Estamos em uma época 
que não é normal ter um frio 
nessa intensidade. Uma geada 
forte, agora, atrapalha bas-
tante, porque o milho está na 
formação de espiga, tem pouco 
menos da metade do ciclo. A 
geada mata a planta. O clima 
é de tensão total. Seria mais 
um prejuízo, num cenário não 
tão bom”, lamentou.

Para ele, não há o que 
possa ser feito para fugir 
da queda de temperatura, 
para proteger a produtivi-
dade. “Nós estamos de mãos 
atadas, não tem o que fazer. 
É torcer para que a gente 
consiga ter um clima que não 
comprometa”, completou.

Na mesma linha de ra-
ciocínio, o consultor técnico 

da Famasul (Federação da 
Agricultura e Pecuária de 
Mato Grosso do Sul), Lenon 
Lovera, explica que a geada 
pode afetar as folhas mais 
jovens do milho, podendo 
provocar queda na produção.

“A grande preocupação é 
no milho, em razão da geada, 
pois afeta principalmente as 
folhas mais jovens, nelas 
ocorre maior quantidade de 
água e menor quantidade de 
sais, causando ruptura da 
célula e morte do tecido”, 
explicou.

A estimativa para o milho 
2ª safra 2021/2022 é de área 
com 1,992 milhão de hec-
tares, retração de 12,6% em 
relação à área da 2ª safra de 
2020/2021. A produtividade 
estimada é de 78,13 sc/ha, 
gerando uma expectativa de 

produção de 9,34 milhões de 
toneladas. 

Ano passado
Conforme buscas feitas 

pela equipe de reportagem 
do jornal O Estado, com base 
nos boletins agropecuários 
da Famasul, em maio de 
2021, não foram registradas 
geadas. Já em junho, sim, re-
sultando na quebra de 2,722 
milhões de toneladas diante 
da primeira expectativa de 
produção. 

Hectares
Segundo a Famasul, Mato 

Grosso do Sul possui 35,71 mi-
lhões de hectares. Entre soja, 
milho, cana-de-açúcar, eucalipto 
e pastagem, que representam as 
maiores produções do Estado, 
são 23,8 milhões de hectares. 

Índice de Confiança do Agronegócio 
fecha 1º trimestre em 111,5 pontos

Folhapress

 O sentimento de maior 
cautela voltou a dar o tom nos 
mercados financeiros, ontem 
(18), com a queda das Bolsas 
globais e nos preços das com-
modities. Riscos relacionados 
à inflação e ao crescimento da 
atividade econômica em escala 
global voltaram a pesar no 
humor dos investidores.

As Bolsas americanas re-
gistraram os piores recuos 
desde junho de 2020. O S&P 
500 marcou desvalorização de 
4,04%, o Dow Jones, 3,57%, 
enquanto o Nasdaq recuou 
4,73%.

No Brasil, o Ibovespa en-
cerrou o dia em baixa de 
2,34%, aos 106.247 pontos, pu-
xado para baixo pelas ações 
de commodities e dos grandes 
bancos. Foi a primeira queda 
após cinco sessões consecu-
tivas de alta.

O desempenho ruim nesta 
quarta mostra uma mudança 
de humor dos investidores em 
relação à véspera, quando o 
apetite ao risco dominou os 
mercados em meio às pers-

pectivas de relaxamento nas 
restrições de mobilidade na 
China.

Dólar
A maior aversão ao risco 

nessa quarta levou o dólar a 
ganhar força perante o real.

Após ter fechado na vés-
pera com queda de 2,2%, a 
moeda americana retomou a 
tendência de alta e fechou 
nessa quarta-feira cotada a R$ 
4,9840, valorização de 0,87% 
ante a sessão passada. Na má-
xima do dia, a moeda chegou a 
encostar em R$ 5,001.

O dia foi de fortalecimento 
da moeda americana em es-
cala global. O DXY, índice 
que mede a força do dólar 
contra uma cesta de moedas, 
avançava 0,54% por volta das 
17h30.

O preço do barril de pe-
tróleo do tipo Brent marcava 
baixa de 2,65%, a US$ 108,99, 
arrastando junto ações de em-
presas do setor. Os papéis 
ordinários da Petrobras recu-
aram 2,26%, ao passo que os 
preferenciais tiveram perdas 
de 1,64%.

Total de 
hectares

em MS

Expectativa 
para o 

milho 2ª safra 
2021/2022

Maiores produções do Estado

Fonte: Famasul

35,71 1,992

23,8 78,13

milhões
milhão 

de hectares

sacas por 
hectare

milhões

Soja, milho, 
cana-de-açúcar, 

eucalipto e 
pastagem 

milhões 
de toneladas 

9,34

Expectativa 
para o 

milho 2ª safra 

de toneladas 
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Agência Brasil

O ICAgro (Índice de Con-
fiança do Agronegócio), da 
Fiesp (Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo), 
fechou o 1º trimestre de 2022 
em 111,5 pontos, 1,9 ponto 
acima do levantamento do 
último trimestre de 2021. Já 

em relação ao mesmo período 
do ano passado, quando o 
índice ficou em 117,4, houve 
queda de 5,9 pontos.

Resultados acima de 100 
pontos estão na faixa consi-
derada otimista pela meto-
dologia do estudo, ao passo 
que resultados inferiores a 
100 denotam pessimismo.

De acordo com a Fiesp, o 
resultado positivo em relação 
ao fim do ano passado foi 
puxado pelas indústrias si-
tuadas “Depois da Porteira”, 
o único segmento entre os 
pesquisados em que a con-
fiança melhorou, já que os 
índices da indústria “Antes 
da Porteira” e dos produtores 

agropecuários caíram em re-
lação ao trimestre anterior.

“O bom momento das expor-
tações do agronegócio é uma 
das razões às quais pode ser 
atribuído o ganho de otimismo, 
já que muitas empresas que 
compõe o grupo Depois da Por-
teira são exportadoras”, ex-
plicou o diretor do Departam.

Izabela Cavalcanti

O frio intenso que chegou 
a Mato Grosso do Sul, nesta 
semana, tem deixado os pro-
dutores rurais do Estado em 
alerta. Isso porque o risco 
de prejuízos é grande, prin-
cipalmente para o plantio de 
milho e café.

O milho está em pleno de-
senvolvimento da produção. 
O tempo certo para o plantio 
deve ocorrer entre fevereiro 
e março, na expectativa de 
fugir de danos mais graves, 
para que a folha não fique 
tão nova. Já o café é mais 
suscetível à queda de tem-
peratura, sendo ideal entre 
18°C e 22°C. Em Ivinhema, 
cidade onde tem produção de 
café, no Estado, a sensação 
térmica foi de 4°C.

Segundo o meteorologista 
Natálio Abrahão, em Mato 
Grosso do Sul as tempera-
turas ficaram entre 5°C e 
8,5°C, na passagem de terça 
para quarta-feira – madru-
gada mais fria do ano –, com 
sensação térmica chegando 
a 1°C em alguns municípios. 
Não há previsão de chuva 
até a próxima segunda-feira 

(23).
Foram registradas geadas 

em Maracaju, Bandeirantes, 
Sidrolândia e Dourados.

Procurado pelo jornal 
O Estado, o presidente da 
Aprosoja (Associação dos 
Produtores de Soja de Mato 
Grosso do Sul), André Do-
bashi, informou que, diante 
deste cenário, a equipe já 
está avaliando e verificando 
o nível de impacto dos pre-
juízos.

“Sobre a geada pontual, 
a nossa equipe já está em 
campo, avaliando as lavouras 
e verificando o nível do im-
pacto, mas até o momento 
não foi registrado nenhuma 
perda, estamos em contato 
direto com os produtores e 
acompanhando de perto as 
situações climáticas”, des-
tacou.

Preocupação
Ainda de acordo com Do-

bashi, o que pode ajudar 
a evitar impactos maiores 
é começar o plantio no pe-
ríodo certo e ter uma boa 
adubação.

“O que pode evitar maiores 
impactos com as possíveis 

geadas, é o plantio dentro 
da janela indicada, no zone-
amento agrícola. Além disso, 
o que pode contribuir para 
amenizar os impactos é uma 
boa adubação, capaz de con-
tribuir com a planta, a ponto 
de torná-la mais preparada 
para as adversidades que 
ela enfrenta ao longo do seu 
ciclo”, explicou.

Conforme a Aprosoja, 
quando se fala em geada, a 
maior preocupação está na 
região sul, que concentra o 
maior volume da produção 
de grãos e que já registrou 
perdas significativas, como 
por exemplo em Ponta Porã, 
Antônio João, Bela Vista, 
Caarapó, Amambai, Aral Mo-
reira e Laguna Caarapã.

Segundo a agrônoma Ma-
lena May, que também faz 
parte da diretoria do Sindi-
cato Rural de Ponta Porã, 
na região, as culturas que 
mais devem ser afetadas são 
milho, trigo e sorgo.

“Plantamos na janela 
certa de plantio, então o 
milho está entrando em de-
senvolvimento agora no mês 
de maio e é bem preocupante. 
Se houver fortes geadas, aqui 

na região, o milho, o trigo e o 
sorgo devem ser os mais afe-
tados. Já o café deve ser afe-
tado na região de Ivinhema”, 
comentou.

Milho
Para o presidente do Sin-

dicato Rural de Maracaju, 
Fábio Olegário Caminha, 
uma geada mais intensa, 
ainda neste mês, iria pro-
vocar muitos prejuízos.

“Estamos em uma época 
que não é normal ter um frio 
nessa intensidade. Uma geada 
forte, agora, atrapalha bas-
tante, porque o milho está na 
formação de espiga, tem pouco 
menos da metade do ciclo. A 
geada mata a planta. O clima 
é de tensão total. Seria mais 
um prejuízo, num cenário não 
tão bom”, lamentou.

Para ele, não há o que 
possa ser feito para fugir 
da queda de temperatura, 
para proteger a produtivi-
dade. “Nós estamos de mãos 
atadas, não tem o que fazer. 
É torcer para que a gente 
consiga ter um clima que não 
comprometa”, completou.

Na mesma linha de ra-
ciocínio, o consultor técnico 

da Famasul (Federação da 
Agricultura e Pecuária de 
Mato Grosso do Sul), Lenon 
Lovera, explica que a geada 
pode afetar as folhas mais 
jovens do milho, podendo 
provocar queda na produção.

“A grande preocupação é 
no milho, em razão da geada, 
pois afeta principalmente as 
folhas mais jovens, nelas 
ocorre maior quantidade de 
água e menor quantidade de 
sais, causando ruptura da 
célula e morte do tecido”, 
explicou.

A estimativa para o milho 
2ª safra 2021/2022 é de área 
com 1,992 milhão de hec-
tares, retração de 12,6% em 
relação à área da 2ª safra de 
2020/2021. A produtividade 
estimada é de 78,13 sc/ha, 
gerando uma expectativa de 

produção de 9,34 milhões de 
toneladas. 

Ano passado
Conforme buscas feitas 

pela equipe de reportagem 
do jornal O Estado, com base 
nos boletins agropecuários 
da Famasul, em maio de 
2021, não foram registradas 
geadas. Já em junho, sim, re-
sultando na quebra de 2,722 
milhões de toneladas diante 
da primeira expectativa de 
produção. 

Hectares
Segundo a Famasul, Mato 

Grosso do Sul possui 35,71 mi-
lhões de hectares. Entre soja, 
milho, cana-de-açúcar, eucalipto 
e pastagem, que representam as 
maiores produções do Estado, 
são 23,8 milhões de hectares. 

Índice de Confiança do Agronegócio 
fecha 1º trimestre em 111,5 pontos

Folhapress

 O sentimento de maior 
cautela voltou a dar o tom nos 
mercados financeiros, ontem 
(18), com a queda das Bolsas 
globais e nos preços das com-
modities. Riscos relacionados 
à inflação e ao crescimento da 
atividade econômica em escala 
global voltaram a pesar no 
humor dos investidores.

As Bolsas americanas re-
gistraram os piores recuos 
desde junho de 2020. O S&P 
500 marcou desvalorização de 
4,04%, o Dow Jones, 3,57%, 
enquanto o Nasdaq recuou 
4,73%.

No Brasil, o Ibovespa en-
cerrou o dia em baixa de 
2,34%, aos 106.247 pontos, pu-
xado para baixo pelas ações 
de commodities e dos grandes 
bancos. Foi a primeira queda 
após cinco sessões consecu-
tivas de alta.

O desempenho ruim nesta 
quarta mostra uma mudança 
de humor dos investidores em 
relação à véspera, quando o 
apetite ao risco dominou os 
mercados em meio às pers-

pectivas de relaxamento nas 
restrições de mobilidade na 
China.

Dólar
A maior aversão ao risco 

nessa quarta levou o dólar a 
ganhar força perante o real.

Após ter fechado na vés-
pera com queda de 2,2%, a 
moeda americana retomou a 
tendência de alta e fechou 
nessa quarta-feira cotada a R$ 
4,9840, valorização de 0,87% 
ante a sessão passada. Na má-
xima do dia, a moeda chegou a 
encostar em R$ 5,001.

O dia foi de fortalecimento 
da moeda americana em es-
cala global. O DXY, índice 
que mede a força do dólar 
contra uma cesta de moedas, 
avançava 0,54% por volta das 
17h30.

O preço do barril de pe-
tróleo do tipo Brent marcava 
baixa de 2,65%, a US$ 108,99, 
arrastando junto ações de em-
presas do setor. Os papéis 
ordinários da Petrobras recu-
aram 2,26%, ao passo que os 
preferenciais tiveram perdas 
de 1,64%.

Total de 
hectares

em MS

Expectativa 
para o 

milho 2ª safra 
2021/2022

Maiores produções do Estado

Fonte: Famasul

35,71 1,992

23,8 78,13

milhões
milhão 

de hectares

sacas por 
hectare

milhões

Soja, milho, 
cana-de-açúcar, 

eucalipto e 
pastagem 

milhões 
de toneladas 

9,34

Expectativa 
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milho 2ª safra 

de toneladas 
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Energia

Capital Direitos 
trabalhistas

Em um mês, 
litro saiu de R$ 
3,83 para 3,35

Ministro negocia acordo 
para suspensão de 
reajuste da conta de luz

Preço do etanol cai nas 
usinas, mas consumidores 
não sentem diferença

Sindicato de MS 
fiscaliza condições 
de trabalho de 
frentistas 

Valentin Manieri

Arquivo/Agência Brasil

Faixa de premiação

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 21.000.000,00

Valor do prêmio (R$)

7 acertos       0 0,00
6 acerto               15                               21.707,17
5 acertos            497                                    935,92
4 acertos  8.515                                       9,00
3 acertos         76.171                                      3,00

Número de ganhadores  

05 12 28 33 45 69 76

Timemania
(Concurso nº 1784) (Sorteio realizado 17/05/2022)

OPERARIO /PRTime do 

Mega Sena

0 1  3 2  3 5  4 4  4 5  5 7
(N° 2482)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 3.000.000,00

Premiação 1º Sorteio

(Concurso nº  2364)

Faixa de premiação

Faixa de premiação

Número de ganhadores  

Número de ganhadores  

Valor do prêmio (R$)

Valor do prêmio (R$)

Premiação 2º Sorteio

Sena      0                     0,00
Quina            20               2.646,35
Quadra             814                                               82,56
Terno             15.146                                                    2,21

Sena       0                     0,00
Quina               9                   6.534,19
Quadra              667                                   100,76
Terno               13.038                                                2,57

Dupla Sena
(Sorteio realizado 17/05/2022)

09  11  19  34  37  47
04  07  09  33  36  48

0 1  0 2  0 3  0 5  0 6
0 7  1 2  1 4  1 5  1 6
1 9  2 0  2 3  2 4  2 5

Lotofácil (N° 2524)

Faixa de premiação Valor do prêmio (R$)Número de ganhadores  

Quina

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$  12.000.000,00

(Concurso nº 5855)  (Sorteio realizado 17/05/2022)

Quina             0                                0,00
Quadra          145                      3.981,57
Terno          9.665                         56,88
Duque      212.111                         2,59

1 7   2 2   2 4   3 4   3 6

1 2   3 8   4 7   5 6   6 6
(N° 5856)Quina

Rateio

LOTERIAS

Faixa de premiação Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

(Concurso nº 602) (Sorteio realizado 17/05/2022)

0 9  1 0  2 0  2 3  2 7  2 9  3 1

Dia de Sorte

7 acertos         0  0,00
6 acertos        27        2.820,63
5 acertos      1.162            20,00
4 acertos     16.049                               4,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 300.000,00

Mês da Sorte: Dezembro

Lotomania (Nº 2314)

0 2  0 3  1 4  1 9  2 8
3 4  4 2  4 4  4 5  4 7
4 8  5 6  6 0  6 3  6 4
7 5  8 1  8 2  9 5  9 8

Lotofácil
(Concurso nº 2523)(SORTEIO REALIZADO 17/05/2022)

15 acertos          1 1.284.224,95
14 acertos           362                    1.062,63
13 acertos        11187                       25,00
12 acertos           115840                                        10,00
11 acertos          573274                                          5,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.500.000,00

0 1  0 4  0 5  0 6  0 7
1 0  1 1  1 2  1 4  1 5
1 7  1 8  2 0  2 3  2 4

Faixa de premiação

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

 Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Abner Jaques
Contribuição 

Previdenciária 
sobre a Receita 

Bruta

A CPRB (Contribuição Previdenciária sobre a Receita Bruta) 
trata-se de uma fonte de arrecadação, sustentando parte dos 
gastos com a previdência social. Desse modo, possui como base 
de cálculo a receita bruta mensal do contribuinte e varia con-
forme a atividade desenvolvida, o setor econômico e o produto 
fabricado.

O gasto com contribuições, no entanto, traz alguns desincen-
tivos — sobretudo no que diz respeito às empresas que buscam 
investir no país. Denomina-se “Custo Brasil” as adversidades 
enfrentadas nas esfera estrutural, burocrática e econômica que 
encarecem a instalação de novos empreendimentos no território 
nacional, englobando as obrigações trabalhistas e sociais. 

À vista disso, em 2011, o governo formulou o Plano Brasil 
Maior a fim de fortalecer a inovação e a competitividade no mer-
cado, estabelecendo a desoneração da folha de pagamento. O 
objetivo de tal medida é, portanto, reduzir os custos trabalhistas 
e, concomitantemente, estimular a geração de empregos. 

Nesse sentido, a desoneração implica na substituição da 
contribuição previdenciária patronal sobre a folha de paga-
mentos para a incidência sobre a renda bruta. Estipula-se, pois, 
a Contribuição Previdenciária sobre a Receita Bruta. Apesar 
de seu inicial caráter obrigatório, tornou-se facultativa a partir 
de 2016, sendo que as empresas que optarem pela modalidade 
substitutiva devem realizar o pagamento da CPRB referente à 
janeiro de cada ano.

Doutorando em Direito (Mackenzie), pro-
fessor universitário e advogado. 

O Sinpospetro (Sindicato 
dos Empregados em Postos 
de Serviços de Combustíveis 
e Derivados de Petróleo do 
Mato Grosso do Sul) está fis-
calizando os postos de com-
bustíveis do interior de Mato 
Grosso do Sul, para avaliar 
se os direitos trabalhistas 
estão sendo respeitados.

Em todo o Estado são mais 
de 5 mil profissionais, sendo 
que 2 mil são só em Campo 
Grande.

Segundo o presidente 
do sindicato, José Hélio da 
Silva, até agora já foram vi-
sitados os trabalhadores em 
postos de Corumbá, Coxim, 
São Gabriel do Oeste, Rio 
Verde, Pedro Gomes, Jara-
guari e Bandeirantes.

“Nosso objetivo é chegar a 
um entendimento para que os 
trabalhadores, frentistas e 
demais funcionários tenham 
as melhores condições de 
trabalho e com os devidos 
equipamentos de segurança 
para sua saúde no exercício 
de suas atividades”, afirma 
José Hélio.

Questões salariais (hora 
extra, férias, etc.) também 
são verificadas e discutidas 
com a classe trabalhadora. 
Em março, os salários ti-
veram reajuste de 10,07%. 
Com isso, o piso da categoria 
passou para R$ 1.503, que 
com o adicional de periculo-
sidade chega a R$ 1.953,90. 

Sachsida se reuniu 
com Lira, líderes 
partidários e Aneel

Karine Melo
Agência Brasil

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), disse ontem (18) que 
espera “em um prazo bastante 
curto” um encaminhamento 
por parte do Ministério de 
Minas e Energia de uma pro-
posta viável para redução da 
tarifa de energia. A declaração 
foi dada após reunião com 
o ministro da pasta, Adolfo 
Sachsida, representantes da 
Aneel (Agência Nacional de 
Energia Elétrica), líderes de 
partidos e representantes da 
sociedade civil.

As discussões se concen-
tram na viabilidade do PDL 
94/22 (Projeto de Decreto Le-
gislativo de Sustação de Atos 

Normativos do Poder Execu-
tivo). O texto, de autoria do de-
putado Domingos Neto (PSD-
-CE), que tramita na casa, 
suspende a decisão da Aneel 
que autorizou o reajuste da 
conta de luz dos consumidores 
atendidos pela Enel Distri-
buição, no Ceará.

“Tivemos uma reunião bas-
tante produtiva, onde o ministro 
Sachsida saiu daqui com a in-
cumbência de se reunir com 
as distribuidoras, com a Aneel 
e com os parlamentares para 
discutir uma saída equilibrada 
para que possa, a partir desse 
momento, ter um encaminha-
mento de solução para dimi-
nuição desse repasse que, 
apesar de contratual, pode ser 
minimizado no momento ainda 
de grande dificuldade com a re-

tirada da bandeira e com incre-
mento desse aumento por das 
distribuidoras”, ressaltou Lira.

O presidente da Câmara 
acrescentou que espera que 
a solução “venha da sensi-
bilidade da Aneel e das dis-
tribuidoras, que fazem das 

concessões, neste momento 
do Brasil, um tema de muita 
discussão”.

A expectativa é de que até 
o fim do dia de hoje o ministro 
de Minas e Energia traga ao 
Legislativo novidades sobre as 
discussões.

Izabela Cavalcanti

O litro do etanol teve queda 
de 12,53% nas usinas, em um 
mês. Levantamento feito pela ANP 
(Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis) 
também mostra retração nos 
postos de combustíveis de Campo 
Grande, no entanto há consumi-
dores que ainda não sentiram a 
melhora. De acordo com dados 
do Cepea/Esalq (Centro de Es-
tudos Avançados em Economia 
Aplicada/Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz), o litro do 
etanol hidratado saiu de R$ 3,83, 
no dia 14 de abril, para R$ 3,35, 
no dia 13 de maio.

Já do dia 24 a 30 de abril, o 
preço médio, em Campo Grande, 
estava R$ 5,59. Do dia 8 a 14 de 
maio, caiu para R$ 5,44. Ou seja, 
a queda foi de 2,68% nos postos, 
segundo a ANP.

Em relação ao preço mí-
nimo nesse mesmo período, a 
retração foi de 1,87%, saindo de 
R$ 5,35 para R$ 5,25. O custo 
máximo saiu de R$ 5,79 para R$ 
5,70. Queda de 1,55%.

Retração foi de 
12,53%, conforme 
Cepea/Esalq

Outro lado
O construtor Alberto 

Mendes, de 53 anos, é um 
exemplo de quem trocou a 
gasolina pelo álcool, mas 
ainda não sentiu diferença 
no orçamento do mês. “O que 
eu gasto no mês usando ál-
cool, não me trouxe economia 
nenhuma. Não entendo o 
porque, se aparentemente, é 
mais barato”, disse. Ele ainda 
comenta que o total gasto no 
mês, de R$ 400, está pratica-
mente igual de quando usava 
outro combustível.

Já a microempresária Fer-
nanda Campos, de 33 anos, 
opta por intercalar entre os 
combustíveis. “Na verdade, 
não tenho percebido economia 
para mim em nenhum dos dois. 
O etanol é mais barato, só que 

na hora de colocar na ponta 
do lápis, está ficando quase a 
mesma coisa”, ressaltou.

O que também explica isso 
é a regra usada na economia. 
Segundo o economista Eu-
gênio Pavão, o etanol não está 
mais compensando. O profis-
sional levou em consideração 
a média da gasolina comum, 
em Campo Grande, que está 
R$ 6,99, e do etanol, que está 
em R$ 5,44.

Neste caso, é necessário 
multiplicar o preço da gaso-
lina por 0,7, o que resulta em 
R$ 4,89, abaixo da média do 
álcool. “Até esse valor, vale o 
etanol. Neste caso, está va-
lendo a gasolina.  Essa conta 
é a relação técnica entre a 
a potência da gasolina e do 
álcool”, explicou.

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,977 R$ 4,979 0,7691
Dólar Turismo R$ 5,09 R$ 5,183 0,6017
Euro R$ 5,215 R$ 5,216 0,1152
Libra Esterlina R$ 6,149 R$ 6,15 -1,09

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 290,48 
IBOVESPA (SP): 106.247,15 −2.542,18 (2,34%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  292,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$  273,00
Frango Congelado  R$      7,98 
Frango Resfriado  R$      7,98
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,50
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  177,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    74,00
*Atualizado: 22/04

Cotações

Poupança 

18/05              0,3575 
19/05              0,3575 
20/05              0,3575 
21/05              0,3575 
22/05              0,3575 
23/05              0,3575 
24/05              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.212,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.212,00. 
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 56,47 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.655,98. 
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.212,00. 

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MTA/ME Nº12, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 17 de janeiro de 2022, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.212,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.212,01 até R$ 2.427,35  9%              7,5% a 8,25%
de R$ 2.427,36 até R$ 3.641,03             12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.641,04 até R$ 7.087,22             14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
18/05            0,5000
19/05            0,5000
20/05            0,5000
21/05            0,5000
22/05            0,5000
23/05            0,5000
24/05            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 7° 22º

São Paulo                   7º           16º

Brasília 6º 20º

Rio de Janeiro 10º  22º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande       5°   17°
Dourados         6°   18°
Corumbá                  5°             21°
Maracaju               6°           19°
Ponta Porã                5°            16°
Três Lagoas        9°       21°
Mundo Novo               7°       19°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol o dia todo sem nuvens no céu. 
Noite de tempo aberto ainda sem 
nuvens.

Umidade relativa do ar
mín.: 43% máx.: 86%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Maio de 2022
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No Sul

Alvinegro de BH recebe o Del 
Valle-EQU hoje pela Libertadores

Argentino Zaracho 
durante treino no 
CT do Galo no 
último dia 10 Pe
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Do site do clube

Diante do Independiente Del 
Valle-EQU, hoje (19), o Galo terá 
a oportunidade de estabelecer 
o novo recorde de invencibili-
dade na Copa Libertadores da 
América. O Alvinegro não perde 
há 17 partidas na competição e 
divide a marca histórica com 
Sporting Cristal e Flamengo. A 
última derrota do Atlético-MG 
no torneio continental ocorreu 
em 2019. De lá para cá, foram 
10 vitórias e 7 empates, 28 gols 
marcados e apenas 8 sofridos.

As equipes se enfrentam a 
partir das 18h (de MS), no 
Mineirão, em jogo válido pela 
5ª rodada da fase de grupos. 
O Galo defenderá, também, 
uma longa série invicta em 
atuações no Mineirão. Foram 
36 jogos realizados no estádio, 
com 32 vitórias e 4 empates. O 
Atlético balançou as redes 81 

vezes e teve sua meta vazada 
em 16 ocasiões. O Galo lidera 
o Grupo D com oitos pontos e 
pode carimbar a vaga para o 
mata-mata em caso de vitória 
diante dos equatorianos.

Dentro de campo, o Atlé-
tico-MG tem dois desfalques 
confirmados para o jogo. O 
atacante Keno teve lesão mus-
cular detectada no adutor 
da coxa direita e não tem 
previsão de retorno. O atleta 
sentiu uma fisgada durante a 
partida contra o Atlético-GO, 
pelo Campeonato Brasileiro, 
no sábado (14), e já iniciou o 
tratamento na fisioterapia.

Além dele, o goleiro titular 
Everson também não fica à 
disposição na Libertadores. O 
jogador testou positivo para 
COVID-19 e cumpre isolamento 
determinado pelo protocolo 
médico, conforme informou o 
clube belorizontino.

 Zaracho justifica queda de rendimento
O argentino Zaracho con-

cedeu entrevista coletiva na 
Cidade do Galo. Na terça-
-feira (17), o jogador apontou 
a lesão sofrida no início da 
temporada como fator im-
portante para sua queda de 
rendimento no Atlético-MG.

Além disso, destacou que 
precisa respeitar as decisões 
do técnico Turco Mohamed, 
que escala Zaracho mais 
preso na direita e sem tanta 
liberdade para circular pelo 
campo, como ele se destacou 
na temporada passada. 

“No começo do ano, eu 
tive uma lesão, que dificulta 
fazer algumas coisas, como 
chegar na área para fazer 
gols, mas com o passar dos 
jogos e dos treinamentos eu 
vou melhorar”, disse. “Sou 
um jogador que tem muita 
dinâmica e que gosta de 

se movimentar por todos os 
lugares do campo, mas você 
tem de seguir as ordens. 
Tenho de me acostumar com 
qualquer função e sempre 
vou ficar à disposição do 
técnico”, completou.

Zaracho também des-
cartou os rumores de que 
tem dificuldade em atuar 
com Nacho Fernández e pro-
jetou a partida de hoje. 

“Com Nacho eu joguei 
muitas partidas no ano pas-
sado e deu tudo certo, não sei 
por que agora falam isso, não 
tenho nenhuma dificuldade 
com ele”, afirmou. “Obvia-
mente, o torcedor sempre 
ajuda muito, a gente está 
se preparando da melhor 
maneira possível. Vai ser 
uma partida difícil e temos 
de encarar como uma final”, 
finalizou o atleticano. (Com 
Gazeta Press)

Ano 2019
2 a 1 Zamora (2019, 
fase de grupos)

Ano 2021
1 a 1 La Guaira (2021, 
fase de grupos)
2 a 1 América de Cali 
(2021, fase de grupos)
4 a 0 Cerro Porteño 
(2021, fase de grupos)
3 a 1 América de Cali 
(2021, fase de grupos)
1 a 0 Cerro Porteño 
(2021, fase de grupos)
1 a 0 La Guaira (2021, 
fase de grupos)
0 a 0 Boca Juniors 
(2021, oitavas de final)
0 a 0 Boca Juniors 
(2021, oitavas de final)
1 a 0 River Plate (2021, 
quartas de final)
3 a 0 River Plate (2021, 
quartas de final)
0 a 0 Palmeiras (2021, 
semifinal)
1 a 1 Palmeiras (2021, 
semifinal)

Ano 2022
2 a 0 Tolima (2022, 
fase de grupos)
1 a 1 América (2022, 
fase de grupos)
1 a 1 Independiente 
Del Valle (2022, fase de 
grupos)
2 a 1 América (2022, 
fase de grupos). 
(Com Gazeta Press)

O Fluminense já está na Ar-
gentina, onde encara o Unión-
-ARG, nesta quinta-feira (19), às 
18h15 (de MS). Os tricolores pre-
cisam da vitória para manterem 
as chances de classificação na 
Sul-Americana.

A situação dos cariocas ficou 
mais complicada. Isso porque 
o Junior-COL venceu o Oriente 
Petrolero-BOL por 2 a 0, e as-
sumiu a liderança do grupo H, 
com 10 pontos. O Fluminense 
está com sete pontos, em ter-
ceiro. O Unión é o vice-líder, 
com oito. Por isso, a vitória é 
fundamental para os tricolores.

Mesmo se vencer na Argen-
tina, o Fluminense ainda terá 
que tirar a diferença no saldo 
de gols. Atualmente, os colom-
bianos têm seis, ao passo que 
os brasileiros têm apenas um.

Caso empate na Argentina, 
o Fluminense terá que torcer 
por uma igualdade na última ro-
dada entre Junior e Unión. Além 
disso, terá que tirar o saldo de 
gols contra o Oriente Petrolero, 
na Bolívia. O Fluminense chegou 
quarta-feira a Santa Fe, na Ar-
gentina, pela quinta rodada da 
fase de grupos da Su-lAmeri-
cana. A delegação tricolor, que 
conta com 27 jogadores, desem-
barcou no aeroporto de Rosário 
e seguiu de ônibus para a cidade 
onde ocorrerá o confronto.

 Vasco joga em Manaus
O Vasco encerrou a 7ª ro-

dada do Brasileiro dentro do G4 
da competição. O Cruz-Maltino 
ocupa a 4ª colocação, com 13 
pontos somados. Para manter 
os pés na zona de classificação, 
a equipe comandada por Zé Ri-
cardo terá pela frente o Guarani, 
nesta quinta-feira (19), na Arena 
da Amazônia, às 20h30.

 O goleiro Thiago Rodrigues 
falou sobre o momento do time 
na competição nacional e re-
velou sua expectativa para o 
duelo. “Respeitamos o nosso 
adversário mas sabemos das 
nossas condições para a par-
tida e para a competição. Nosso 
foco é vencer e consolidar 
cada vez mais essa nossa fase 
dentro do G4”, disse. (Gazeta 
Press, com os clubes)

O Grêmio encara o Cri-
ciúma, pela oitava rodada. O 
jogo acontece nesta quinta-
-feira (19), às 18h (de MS), na 
Arena do Grêmio, em Porto 
Alegre. O atacante Diego 
Souza segue a balançar as 
redes em 2022. 

Artilheiro da Série B do 
Campeonato Brasileiro, o jo-
gador tem sido importante 
para o Grêmio na competição 
e voltou a marcar no empate 
da equipe com o Ituano, em 1 
a 1, na segunda-feira. O cen-
troavante soma quatro gols e 

uma assistência em cinco par-
tidas disputadas no torneio, 
totalizando uma participação 
em gol a cada 71 minutos. 
Além disso, são 10 chutes, 
sendo cinco no alvo, e três 
passes para finalização, se-
gundo números do Footstats.

Diego Souza chegou a 
abrir o placar para os gre-
mistas diante da equipe do 
interior paulista. Contudo, o 
time de Roger Machado viu 
o adversário marcar aos 48 
minutos da segunda etapa 
e amargou o empate. Em 

sete jogos até aqui, o Tri-
color Porto-Alegrense tem 
três vitórias, dois empates 
e duas derrotas, ocupa o 
sexto lugar, com 11 pontos, 
cinco de desvantagem em 
relação ao líder Cruzeiro. 
(Gazeta Press)

Na Argentina, 
Flu busca 
sobrevivência na 
Sul-Americana

Veja a série 
invicta do 
Atlético na 
Libertadores:

Diego Souza segue como peça fundamental em ataque gremista
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tornar o time de 

maior série invicta 
da competição
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A Fórmula 1 se prepara para o GP da Espanha neste fim 
de semana onde, há um ano, um engenheiro brasileiro foi 
peça importante na decisão estratégica que ajudou Lewis 
Hamilton a vencer pela sexta vez em Barcelona. Leonardo da 
Silva, que meses depois subiria ao pódio como representante 
da Mercedes na vitória do GP de São Paulo, percebeu que 
Hamilton poderia vencer a corrida se parasse uma vez a 
mais que Max Verstappen, no que parecia uma estratégia 
arriscada durante a corrida, mas provou ser acertada. 
Leonardo está na Mercedes desde o fim de 2017, e faz parte 
do time de estratégia que é comandado por James Vowles. 
(Julianne Cerasoli, Folhapress)

Cabe ao brasileiro consolidar os dados observados pelo 
restante do time de estratégia que acompanha as corridas 
na fábrica da Mercedes, em Brackley, na Inglaterra, e sugerir 
saídas apontadas por esses dados para Vowles. A decisão 
final cabe ao britânico, que então comunica aos engenheiros 
de pista o que deve ser passado aos pilotos. “Aquela decisão 
de fazer uma parada a mais foi nascida em e motivada pelos 
dados de Brackley. Nós começamos a perceber que o desgaste 
de pneus era muito maior [que o previsto] e começamos a 
passar, volta a volta, informações para o pitwall [onde estava 
Vowles] de que aquele cenário estava ficando cada vez mais 
atrativo… Para mim, foi uma corrida muito marcante”, 
reconhece Leonardo. (JC/Folhapress)

O Ginásio Dom Bosco, em Campo Grande, recebeu na 
noite de terça-feira (17) a cerimônia de abertura dos Jogos 
Escolares da Juventude de Mato Grosso do Sul 2022. O 
maior evento esportivo estudantil do Estado retornou em 
sua totalidade após três anos. Em 2020 a competição não foi 
realizada, em razão do período crítico da pandemia do novo 
coronavírus. No ano passado, o formato foi reduzido, com 
adoção de protocolos rígidos de biossegurança. O acendimento 
da pira olímpica foi feito pelo estudante-atleta Augusto 
Ricardo Cavali, de Dourados. “Foi muito emocionante, porque 
não são todos que têm essa oportunidade”, declara o atleta de 
basquetebol. Com a participação de 58 municípios, a primeira 
etapa da competição tem disputas coletivas de basquetebol e 
futsal. (Da Fundesporte)

Brasileiro ajudou Hamilton a vencer há um ano

Foi muito marcante, reconhece o engenheiro

Abertura ‘acende’ Jogos da Juventude MS

12h
Basquete
EUROleague: Olympiacos 
x Anadolu (semifinal) – 
BandSports e Dazn
Automobilismo
Fórmula Indy: 500 Milhas de 
Indianapolis (treino 5) – Star+

14h
Golfe
PGA Championship (primeira 
rodada) – ESPN3

14h45
Futebol
Campeonato Inglês: Everton x 
Crystal Palace 
Campeonato Inglês: Aston Villa 
x Burnley – Star+
Campeonato Inglês: Chelsea x 
Leicester City – Star+
Basquete
EUROleague: Barcelona x Real 
Madrid (semifinal) – BandSports 
e Dazn

18h
Futebol
Libertadores: Atletico-MG x 
Independiente Del Valle – ESPN 
e Facebook Watch
Campeonato Brasileiro Série B: 
Grêmio x Criciúma – Premiere
Campeonato Brasileiro Série 
B: Vila Nova x Chapecoense – 
SporTV e Premiere
Sul-Americana: Union Santa Fe 
x Fluminense – Conmebol TV
Sul-Americana: Independiente x 
La Guaira – Conmebol TV

18h30
Basquete feminino
LBF: Santo André x LSB – 
NSports

20h
Futebol

Libertadores: River Plate x Colo 
Colo – ESPN4 e Facebook Watch
Sul-Americana: São Paulo x 
Jorge Wilstermann – Conmebol 
TV

20h30
Futebol
Sul-Americana: Lanús x 
Wanderers – Conmebol TV
Sul-Americana: Metropolitanos 
x Barcelona SC – Conmebol TV
Campeonato Brasileiro Série B: 
Guarani x Vasco – Premiere
Campeonato Brasileiro Série 
B: Náutico x CSA – SporTV e 
Premiere

22h
Futebol
Libertadores: Deportivo Cali x 
Always Ready – Facebook Watch

SEXTA-FEIRA
Automobilismo
Fórmula 3: GP da Espanha 
(treino livre) – BandSports

Veja na TV Às 20h30,  NBA: Miami Heat x Boston Celtics 
(finais da Conferência Leste), no ESPN2

Reprodução/Twitter

Fundesporte/Divulgação

Fonte: Esporteemidia.com

São Paulo

Na França

Em situação confortável, Tricolor recebe lanterna do grupo no Morumbi

Igor Vinícius Igor Vinícius 
pede manutenção pede manutenção 
de foco na de foco na 
Sul-Americana Sul-Americana 

 Gazeta Press

O próximo jogo do São 
Paulo será contra o Jorge 
Wilstermann pela quinta ro-
dada da fase de grupos da 
Sul-Americana, no Morumbi, 
hoje (19), às 20h30 (de MS). O 
Tricolor lidera o Grupo D da 
Sul-Americana, com 10 pontos.

Igor Vinícius falou o pla-
nejamento do Tricolor para 
o confronto. O lateral-direito 
minimizou a possibilidade do 
São Paulo jogar já classificado 
e ressaltou que a equipe vai 
buscar um resultado positivo.

“A gente sabe que podemos 
jogar já classificados, mas o 
planejamento é o mesmo. A 
gente vai buscar chegar lá com 
o melhor time, o mais prepa-
rado possível para conseguir 
um resultado positivo”, disse 
o jogador aos canais oficiais 
do clube. Na noite de quarta-

-feira (18), pelo mesmo grupo,  
Ayacucho-PER e Everton-CHI 
jogariam no Peru. Caso haja 
um empate, o São Paulo estará 
classificado para as oitavas 
de final. Na Sul-Americana, 
somente o primeiro colocado 
avança de fase.

Igor Vinícius também falou 
sobre o rodízio que Rogério 
Ceni promove no time titular. 
O lateral destacou que, assim, 
todo atleta entra em campo 
com “muito gás”. “Traba-
lhando no dia a dia, a gente 
sabe que o professor conta 
com todo mundo, ele fala bas-
tante no dia a dia para todo 
mundo treinar forte, estar pre-
parado, que a oportunidade 
sempre surge. Com esse reve-
zamento que ele vem fazendo, 
todo jogador entra com muito 
gás, muito bem preparado 
para dar seu melhor dentro 
de campo”, afirmou.

Jorge Wilstermann vive sequência ruim
A equipe boliviana não vive 

boa fase, já que nos últimos dez 
jogos venceu apenas um, além 
de ser o lanterna do Grupo D 
da competição continental. A 
Gazeta Esportiva entrou em 
contato com o analista de de-
sempenho Henrique Mathias, 
que mantém o perfil Jogo Direto 
no Twitter, para explicar as 
principais dificuldades enfren-
tadas pelo Jorge Wilstermann. 
Segundo ele, o time sofre com 
falta de identidade e aspectos 
defensivos.

“Wilstermann é uma 
equipe que sofre muito para 
encontrar uma identidade e 
principalmente com a alter-
nância de cenários. Obrigado 
a ter a bola nos jogos locais, 
obrigado ao bloco baixo e os 
contra-ataques em competi-
ções internacionais”, disse. 
“Tem muitos problemas com 

sua recomposição ofensiva e 
bola parada defensiva. Além 
disso, fisicamente o cai muito 
depois de 60/70 minutos de 
partida”, acrescentou.

Henrique também des-
tacou os sistemas de jogo 
que o time boliviano cos-
tuma usar sob o comando de 
Sergio Magliaccio, além de 
destaques individuais. “Ele 
tem alternado entre o 4-4-2 
e o 5-4-1, sempre tendo o 
Serginho como opção téc-
nica toda vez que retoma a 
bola e apostando na dupla 
Osorio e Chavez (argentino 
que passou pelo São Paulo em 
2016 e 2017) para concluir as 
jogadas”, destacou.

Após o jogo contra o Jorge 
Wilstermann, o São Paulo terá 
um clássico pelo Brasileirão. 
No domingo (22), o Tricolor 
visitará o Corinthians na Neo 
Química Arena, às 15h.

Do CPB

A delegação paralímpica 
brasileira conquistou nove 
medalhas na Gymnasiade, na 
terça-feira (17). Este é um 
evento mundial escolar, que 
ocorre na Normandia, na 
França, até o domingo (22). 
Foram quatro de ouro, quatro 
de prata e uma de bronze 
no judô e na natação. Além 
dessas modalidades, o Brasil 
também tem representantes 
paralímpicos no atletismo. 

Na terça, os judocas Gus-
tavo Lima (classe J1) e Da-
nilo Gerônimo (J1) subiram 
ao lugar mais alto do pódio, 
ao passo que Larissa Barros 
(J1) ficou em segundo lugar. 
Já na natação, Júlio César de 
Santana (50 m costas da classe 
S9) e Rayssa Guimarães (50 

m costas S8) conquistaram 
a medalha de ouro. José Ar-
thur Furtado (50 m costas 
S12), Larissa Rodrigues (50 m 
borboleta S3) e Breno Braga 
Costa (50 m borboleta S12) 
faturaram a prata. Além do 
segundo lugar nos 50 m costas, 
José Furtado também ficou 
com o bronze nos 50 m bor-
boleta. 

Esta é a primeira vez que o 
evento tem modalidades para-
límpicas. O Brasil enviou uma 
delegação de 27 atletas-alunos 
paralímpicos para a França: 
Foram 12 representantes no 
atletismo, 12 na natação e 3 
no judô. A convocação foi feita 
pelo Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB) e pela Confede-
ração Brasileira de Desporto 
Escolar (CBDE) no último dia 
20 de abril.

Atletas paralímpicos brasileiros brilham na Gymnasiade
Divulgação/CPB

Reprodução/Trivela

Porto Alegre – O meia Edenilson, do 
Inter, foi enfático na terça-feira (17), 
no Estádio Beira-Rio, ao reafirmar que 
foi vítima de injúria racial no sábado 
(14), pelo lateral-direito Rafael Ramos, 
do Corinthians. O Colorado venceu o 
Independiente Medellín anteontem por 
2 a 0, com gols dele, na Sul-Americana. 
“Sou pai de família, tenho certeza de 
que ele (Rafael) tem família que está em 
outro país. Esse é o meu jeito, tento ver 
bondade, não quis julgar, expor. Apenas 
quero que a verdade venha. Foi o que 
aconteceu foi o que eu ouvi. Quero que 
as autoridades resolvam. Não quero fazer 
um vitimismo, só quero que a verdade 
venha, se ela realmente vier. Tenho 
certeza do que ouvi, isso não muda, não 
volta atrás”, disse em coletiva após o 
jogo. (Gazeta Press)

Os alunos-atletas, com 
idades entre 16 e 18 anos, 
foram selecionados pelas res-
pectivas coordenações das 
modalidades, de acordo com 

os resultados de competições 
chanceladas pelo CPB. Além 
disso, os atletas também estão 
matriculados em instituições 
de ensino. 

José Furtado, à esq., e 
Júlio Santana posam 

com medalhas na 
Normandia

 Time são-paulino deve 
poupar jogadores de 

olho no clássico com o 
Corinthians, domingo
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O remake de “Chamas da Vin-

gança” é a estreia da semana 
nos cinemas brasileiros. O longa 
de horror é dirigido por Keith 
Thomas (“The Vigil”), e é baseado 
na obra de Stephen King. O elenco 
conta com Ryan Kiera Armstrong 
(“American Horror Story: Double 
Feature”) e Zac Efron (“O Rei do 
Show”), ainda estrelam a pro-
dução Sydney Lemmon, Gloria 
Reuben e Michael Greyeyes.

Neste remake da adaptação de 
Stephen King de 1984, seguimos 
um pai e sua filha, Andy (Zac 
Efron) e Charlie. Durante seus 
anos de faculdade, Andy havia 
participado de um experimento 
da Loja que lidava com o “Lote 
6”, uma droga com efeitos aluci-
nógenos semelhantes ao LSD. A 
droga deu a sua futura esposa, 
Victoria (Vicky) Tomlinson, habi-
lidades telecinéticas e a ele forma 
telepática de controle mental que 
ele chama de “empurrão”.

Ambos também desenvolveram 
habilidades telepáticas. Após se 
casarem e terem uma vida aparen-

temente normal, sua filha 
Charlie acaba desenvol-

vendo uma capaci-
dade pirocinética 

assustadora-
mente forte. 
Tendo uma 
i n f â n c i a 
normal e 
a família 
M c G e e 
v i v e n d o 
entre pes-
soas nor-

mais, A 
Loja acaba 

sabendo 

sobre os poderes absurdos de 
Charlie, querendo pegá-la para 
maiores estudos. O longa acom-
panha a dupla de pai e filha fugindo 
da Loja, após um plano falho de 
tirar Charlie de seus pais e levando 
à morte de Vicky.

Curiosidades
O filme é baseado no livro “A 

Incendiária”, escrito por Stephen 
King e lançado em 1980. No Brasil, 
o livro foi lançado pela editora 
Suma. O filme “Chamas da Vin-
gança”, lançado em 1984, foi pro-
tagonizado por Drew Barrymore.

Esta produção marca o último 
trabalho da produtora-executiva 
Martha De Laurentiis, falecida em 
dezembro de 2021.

Ryan Kiera Armstrong já havia 
participado do filme ‘“t – Capítulo 
Dois”(2019), outro filme baseado 
em um livro de Stephen King.

A trilha sonora do filme foi feita 
por John Carpenter, Cody Car-
penter e Daniel Davies.

Adaptações na produção
Em entrevista concedida ao site 

Comic Book, Scott Teems, rotei-
rista do filme, revelou que muitas 
coisas acabaram sendo cortadas. 
Segundo ele, com seis anos em 
desenvolvimento e alguns diretores 
que foram mudando, a história 
passou por diversas fases.

“Bem, durante praticamente 
seis anos e três diretores, tem 
várias coisas diferentes que en-
traram e saíram do roteiro. Cada 
diretor trazia sua própria visão 
para o filme, suas próprias ideias 
para cenas, histórias. Eu escrevi 
várias coisas diferentes.”

Scott contou que uma das ver-
sões do filme iniciaria com uma 

apresentação de Rainbird, mer-
cenário que está atrás dos pro-
tagonistas Andy e Charlie. Ele 
adorava a ideia, mas ela não seria 
viável pelo tamanho da produção, e 
acabou sendo cortada depois.

“Originalmente tinha esse pró-
logo de Rainbird nas montanhas 
do Peru, assassinando alguém. 
Eu tentei colocar tudo no filme. 
O que era uma ideia legal, mas aí 
eu pensei, ‘Oh sim, a gente está 
fazendo um filme menor que isso. 
Eu esqueci’.” Rainbird é uma 
personagem do livro que está 
diretamente envolvida na perse-
guição aos protagonistas, e tem 
um confronto direto com eles no 
clímax da história.

Diretor casou ideias de seus 
antecessores com as suas

Keith Thomas, que assumiu 
a cadeira de diretor por último, 
trouxe ideias novas para a pro-
dução, mas sem deixar para trás 
o trabalho de seus outros colegas. 
De acordo com Scott, o cineasta 
pegou tudo o que tinha sido pen-
sado e adaptou para sua própria 
visão. O roteirista ficou com 
a responsabilidade de 
relembrar Keith de 
que não dava para 
fugir demais da 
trama principal, 
contou. “Então 
cada diretor 
teve suas pró-
prias ideias 
sobre como 
as coisas de-
viam ser, e eu 
só surfei essa 
onda. O 

que foi legal foi que no 
fim tinha ideias de todo 
mundo, algumas visões 
de cada diretor sobrevi-
veram, e Keith pegou tudo e 
fez daquilo a sua visão. Mas 
meu trabalho era manter a 
gente nos trilhos.”

Crítica especializada
No site norte-americano 

agregador de críticas Rotten To-
matoes, o longa amargou apenas 
12% de aprovação por parte da 
crítica internacional, com nota 
3,7/10 baseada em 108 avaliações 
até o momento. O público também 
não se encantou com a produção 
e a porcentagem de aceitação 
ficou em 47%, até o fechamento 
desta edição. Porém é de bom 
alvitre que o leitor assista e 
confira. Adaptações de livros 
de Stephen King para filmes 
de terror/horror costumam 
agradar aos fãs brasileiros.

“Chamas da Vingança” 
chega aos cinemas do 
Brasil hoje e a classifi-
cação é de 16 anos.

Remake baseado 
na obra de 
Stephen King 
tem garota 
com poderes 
pirocinéticos
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Episódio de ‘Grey’s Anatomy’ 
tem brasileiro no roteiro

Fernanda é 1ª eliminada do 
reality após esquecer batatas

Luciano Huck visita 
Aquidauana e posa 
em fotos com atores

Atores de ‘Cara e 
Coragem’ celebram 
protagonismo preto

Tribo Lua elege líder, 
mas perde prova pela 
3ª vez consecutiva

Streaming

‘Pantanal’
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Reprodução

Trama reúne 
diálogos em 
português e 
faz menção ao 
jogador Neymar

Leonardo Volpato
Folhapress

A próxima novela das 
19h da Globo, “Cara e Co-
ragem”, que estreia no dia 
30 de maio, vai colocar os 
holofotes sobre um elenco 
de protagonistas pretos. E 
engana-se quem pensa que 
seus papéis terão caráter de 
subserviência como histori-
camente pode ser visto na 
TV. Os atores, cujos persona-
gens são cheios de riqueza, 
afirmam ser um “marco his-
tórico na TV”.

“Se você abrir as cortinas 
dessa novela, a diversidade 
aparecerá. O audiovisual 
sempre nos colocou em sub-
missão e quando vemos um 
núcleo preto com três gera-
ções cheias de dinheiro e que 
não conheceram a pobreza, 
isso é representatividade. 56% 
do meu povo poderá se sentir 
representado”, afirma Claudia 
di Moura, que na trama vive 
Martha, a matriarca da fa-
mília Gusmão e presidente de 
uma siderúrgica.

De acordo com ela, a fa-
mília à qual está inserida 
na história é a “encarnação 
da justiça social que reivin-

dicamos”. Para a artista, o 
momento é de mudança. “O 
núcleo preto tem palavra 
e está sendo ouvido. Essa 
família vive sem aflição e 
esse é meu sonho para a 
atualidade”, destaca a atriz 
que também se diz feliz por 
gozar de privilégios e por 
“poder usar Gucci na TV”.

Filho dela em “Cara e Co-
ragem”, Ícaro Silva também 
comemora o avanço com o 
protagonismo preto. Seu per-
sonagem é Leonardo, um 
vilão que quer tomar o con-
trole da empresa da família 
após a morte da irmã, Cla-
rice (Taís Araújo).

“Ele se apresenta como 
um cara jovem, um preto 
bilionário que tem Porsche, 
empresa de sucesso, já 
nasceu rico. O poder também 
é lugar de afeto”, destaca o 
ator. Quem também achou 
ótimo todo o destaque à ne-
gritude na trama foi Paulo 
Lessa, que nela interpreta 
o bem-sucedido instrutor de 
parkour Ítalo. “Essa novela 
vai quebrar estereótipos e 
irá além do entretenimento. 
Feliz e orgulhoso de fazer 
parte”, isso é resultado da 
autora, Claudia Souto. 

Folhapress

A 9ª temporada do reality 
culinário “MasterChef” (Band) 
começou na terça-feira (17) 
e já apresentou os 16 cozi-
nheiros amadores competindo 
entre si para se salvar da ber-
linda. A primeira prova contou 
com as caixas misteriosas, 
com receitas que represen-
tassem cada participante.

Em seguida, os competidores 
precisaram trocar as receitas 
afetivas uns com os outros. O 
paraense Renato foi o grande 

destaque positivo da prova, se-
guido de Adílio, Melina e Daniel. 
Já Fernanda e Genesca foram 
direto para a prova de elimi-
nação, junto de Fernando, que 
perdeu a miniprova.

Na prova de eliminação, 
os destaques positivos man-
daram três colegas para a 
berlinda. Disputaram com 
Fernanda, Genesca e Fer-
nando, Paraskevi, Rafael e 
Jason. O desafio consistia em 
replicar o prato clássico de 
coelho com mostarda do chef 
Erick Jacquin.

Fernanda e Genesca 
foram os destaques 
negativos da prova, 
porém a eliminada foi 
Fernanda. A engenheira 
civil de 29 anos esqueceu 
de colocar batatas, ingre-
diente indispensável para a 
receita do chef francês.

Ao lado de Helena Rizzo, 
Henrique Fogaça e da apre-
sentadora Ana Paula Padrão, 
o jurado Erick Jacquin contou 
em recente entrevista que a 
nova leva de episódios colo-
cará os 16 cozinheiros em 

A tribo Lua tentou montar 
uma estratégia no episódio 
de terça (17) de “No Li-
mite” (Globo), escolhendo 
um líder para ter uma maior 
conexão e concentração nas 
provas, mas não adiantou. 
A equipe perdeu as duas 
provas e Shirley Gonçalves 
foi eliminada com a maioria 
dos votos do grupo.

Shirley disse que chegou 
longe no reality de sobrevi-
vência e acredita que tinha 
condições de continuar no 
jogo. Ela falou que superou 
até mesmo o medo de ara-
nhas e que viveria tudo de 
novo. Ao saber que tinha sido 
eliminada, ela cantou um 
trecho da música do cantor 
Tiago Iorc para os membros 
da sua tribo: “Eu amei você, 
eu amei você”.

Após perder a Prova de 
Imunidade pela terceira vez 
consecutiva, os membros da 
tribo Lua começaram cri-
ticar uns aos outros. Bruna 
entrou na mira de algumas 
participantes que come-

çaram a chamá-la de ma-
dame dizendo que ela não 
faz nada. Victor cumpriu o 
que prometeu a um aliado 
que usou o poder do voto 
duplicado, conquistado no 
episódio anterior do reality.

Enquanto na tribo Sol, 
o clima foi de união e elo-
gios após conquistarem 
mais duas provas. Mas isso 
não impediu alguns parti-
cipantes de começarem a 
se movimentar para formar 
alianças e garantir a sobre-
vivência no jogo.

Antes das provas, o pro-
grama mostrou Shirley, da 
tribo Lua, lamentando a eli-
minação de Kamyla, na úl-
tima quinta (12), mas ela 
votou na aliada. Os inter-
nautas não perdoaram e cri-
ticaram Shirley no Twitter. 

“Deixa de ser falsa, tu votou 
nela”, escreveu uma usuária 
da rede social. Outro inter-
nauta comentou: “Aparente-
mente dentro dos princípios 
tão defendidos da Shirley, ser 
falsa tá liberado”. (Folhapress)

Roteirista Beto Skubs 
é também um dos 
produtores e faz aparição 
em uma das cenas

Marcelo Rezende

O Sony Channel exibe na 
próxima terça-feira (24), às 
20h (horário de MS), o 14º 
episódio da 18ª temporada 
de “Grey’s Anatomy”, cujo 
roteiro foi escrito pelo brasi-
leiro Beto Skubs, que é, ainda, 
um dos produtores e também 
fará uma aparição em uma 
das cenas daquele que ficou 
conhecido entre os fãs como 
o “episódio brasileiro”. 

Entre outras narrativas, o 
episódio, intitulado “Road Tri-
ppin” (“Pegando Estrada” em 
tradução livre), apresenta a 
história de uma família bra-
sileira que atravessa os EUA 
num trailer, rumo ao Grey Sloan 
Memorial Hospital, em busca de 
tratamento médico para a filha 
adolescente que sofre com um 
grave problema cardíaco. 

“Espero que os brasileiros 
se sintam representados, já 
que nós estamos olhando para 
eles, os valorizando. Nosso país 
está precisando de alegria e es-
pero que eu possa contribuir”, 
afirma Skubs, que nasceu em 
São Paulo e foi criado em Pira-
cicaba (SP), onde viveu a maior 
parte da vida antes de se mudar 
para os EUA em 2012. 

Desde junho de 2021, 
Beto faz parte da equipe 
de roteiristas da série, que 

compõe um mercado do qual, 
na opinião do profissional, 
seus conterrâneos são parte 
fundamental. “O Brasil é inte-
ressante e importante. É um 
público gigante para filmes e 
séries de TV. Gostaria muito 
que isso inspirasse outros 
escritores a escrever perso-
nagens brasileiros em suas 
séries”, opina Skubs. 

O episódio reúne diálogos 
em português, menção ao 
craque do futebol Neymar e, 
em um dos cenários, mostra ob-
jetos e fotos pessoais do rotei-
rista, tiradas durante viagens 
pelo país. Além disso, a ban-
deira do Brasil também está 
presente e os nomes de alguns 
dos personagens foram inspi-
rados em familiares e amigos 
do profissional brasileiro. 

Boa recepção da equipe da série 
Beto Skubs afirma que a 

temática brasileira foi muito 

bem recebida pelos atores e 
por toda a equipe de “Grey’s 
Anatomy”. “Percebi que eles 
abraçaram a brasilidade do 
episódio. Todos se empe-
nharam e buscaram imprimir 
essa satisfação em cena”, diz. 

“Temos agora um episódio 
que mostra brasileiros, fala 
sobre como a gente é. Fiz 
questão de ter diálogos em 
português, referências ao 
Brasil, ao futebol porque eu 
amo muito e os brasileiros são 
apaixonados. De verdade, é 
um presente que eu queria dar 
aos fãs brasileiros da série”, 
orgulha-se Skubs.

Episódios inéditos 
Os fãs de “Grey’s Anatomy” 

podem conferir episódios iné-
ditos da 18ª temporada toda 
terça-feira, às 20h, somente 
no Sony Channel. Em seguida, 
o canal também exibe novos 
episódios da 5ª temporada do 

spin off “Station 19”, que vai 
ao ar às 20h55. Beto também 
é o autor do 5º episódio da 18ª 
temporada de “Grey’s Ana-
tomy”, que é um crossover com 
o “Station 19”. 

Uma das produções te-
levisivas mais premiadas 
e assistidas da atualidade, 
“Grey’s Anatomy” é transmi-
tida em mais de 250 países, 
reconhecida pelo People’s 
Choice Awards como a série 
favorita de 2020. No Brasil, 
de acordo com um levanta-
mento realizado pelo Google 
Trends, a obra de Shonda 
Rhimes foi a série mais pes-
quisada de 2020. 

A série tem, em seu elenco, 
Ellen Pompeo, Chandra Wilson, 
James Pickens Jr., Kevin 
McKidd, Caterina Scorsone, 
Camilla Luddington, Kelly Mc-
Creary, Kim Raver, Jake Bo-
relli, Chris Carmack, Anthony 
Hill e Scott Speedman.

busca dos R$ 300 mil no li-
mite do estresse. Ele pro-
meteu mais broncas. “Não 
dá para ser bonzinho com 
comida ruim. Não tem como 
sorrir e dizer que o prato está 
péssimo”, garante.

Gabriel Sater 
postou registro 
com apresentador 
e Thommy Schiavo

Luciano Huck está em 
Aquidauana visitando o set 
da novela “Pantanal”. O 
apresentador publicou  fotos 
do bioma e aproveitou para 
brincar com a atriz Bella 
Campos, que interpreta Muda 
na novela, na manhã dessa 
quarta-feira (18). Entre as 
fotos, Huck registrou o sol 
nascendo e posou com o ator 
Marcos Palmeiras e com a 
atriz, Dira Paes. 

Huck fez pose também com 
Trindade e o ator Thommy 

Schiavo. Entre uma cena e 
outra, Gabriel Sater com-
partilhou com seus segui-
dores os bastidores do pro-
jeto. “Olha só quem eu tive 
a honra de encontrar hoje 
no Pantanal! Visita ilustre! 
Mas quem aí também não 
gostaria de visitar esse pa-
raíso?! Aguardem novidades 
em breve”, contou Sater em 
seu perfil do Instagram.

Gabriel também come-
morou o retorno às gravações 
do remake de “Pantanal”. 

“Voltamos com tudo pro Pan-
tanal para novas gravações 
e tem sido um prazer con-
tracenar com pessoas tão 
talentosas e especiais! Estão 
ansiosos pra ver esses dois 
juntos? Como vocês shippa-

riam esse casal: Trirma ou 
Irmandade?”, publicou Sater.

Nas redes sociais espe-
cula-se que Luciano Huck 
foi ao set de “Pantanal” para 
realizar entrevistas com o 
elenco da novela.

‘No Limite’
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Evento visa contemplar a temática local utilizando o crochê, a trama e o trançado em fibra de aguapé

Oficina no Fasp agrega valor ao artesanato da 
Associação de Mulheres de Fibra de Ladário

Festival

 Para participar deste espaço, envie sua poesia (até 30 versos), ou um texto com até 
2.200 caracteres, sobre assuntos que estiverem ligados à literatura, à poesia, à cultura, a 
políticas culturais, e à educação –sem envolvimento ou conotação político-partidária ou 
religiosa. Enviem pelo e-mail literatura.delasnievedaspet@gmail.com

É tão difícil
Entender este paradoxo.
As coisas que morrem,
Permanecem.
As coisas que permanecem,
Perecem.
E o homem continua, como está.
Não muda!
Que arrogância é essa?
Não compreendo nada...
Nada!

29 janeiro de 2019

Não pensem ser o belo
Sempre belo
E que o feio não seja
O esboço do belo
Que a sensibilidade
Tenta retocar.
A memória traça
Aos pedaços
As muitas imagens
Retorcidas
Indefinidas
No abismo que o intelecto
Busca decifrar
Procura, nos escombros,
Salvar o que armazenou
Do processo evolutivo
Na volúpia do criar.
Julgamentos díspares
Da arte
Enfeitada, necessária, utilitária!

Não serei o poeta de um mundo caduco.
Também não cantarei o mundo futuro.
Estou preso à vida e olho meus companheiros.
Estão taciturnos mas nutrem grandes esperanças.
Entre eles, considero a enorme realidade.
O presente é tão grande, não nos afastemos,
Não nos afastemos muito, vamos de mãos dadas.
Não serei o cantor de uma mulher, de uma história,
não direi os suspiros ao anoitecer, a paisagem vista da janela,
não distribuirei entorpecentes ou cartas de suicida,
não fugirei para as ilhas nem serei raptado por serafins.
O tempo é a minha matéria, o tempo presente, 
os homens presentes, 
a vida presente.

Quero tecer minha vida
com novos tecidos
mais leves
mais coloridos
com muitos reveses
de mais deslizes
Quero tecer minha vida
com outros momentos
juntos o fora e o dentro
mais contentes
sem correntes
mas com laços

E por falar em canela
panelas e coisas tais
põe uns cravos
ovos batidos
as casquinhas de um limão
leite açúcar derretido
bem fervido fumegante
deixa lá em fogo brando
quero ver se alguém resiste
à ambrósia dos céus
receita inigualável
doçuras de minha mãe

Encontrei-te. Era o mês... Que importa o mês? agosto,
Setembro, outubro, maio, abril, janeiro ou março,
Brilhasse o luar, que importa? ou fosse o sol já posto,
No teu olhar todo o meu sonho andava esparso.
Que saudades de amor na aurora do teu rosto,
Que horizonte de fé no olhar tranquilo e garço!
Nunca mais me lembrei se era no mês de agosto,
Setembro, outubro, maio, abril, janeiro ou março.
Encontrei-te. Depois... depois tudo se some:
Desfaz-se o teu olhar em nuvens de ouro e poeira...
Era o dia... Que importa o dia, um simples nome?
Ou sábado sem luz, domingo sem conforto,
Segunda, terça ou quarta ou quinta ou sexta-feira.

Quem sabe teu caminho seja tão diferente do meu
Quem sabe nossas forças se façam na distância
E nossos corpos não se toquem mais
Nem mesmo nossas peles se aqueçam
Quem sabe a tua casa não seja mais no meu lar
E em teus ombros não encontre mais segurança
Porém na Lua e nas constelações dos céus
Te vejo mais belo que o pôr-do-sol
Teus cabelos pretos brilham ainda que na escuridão
E teus olhos me fazem ver que há poesia sem tudo:
No ar, no suspiro e até no meu silêncio...

De todas as formas,
a que mais emana,
a que mais lateja
é a brecha sumarenta,
a que impele
a secreção da trama,
nau de placenta.
Úmida urdidura,
ninho de lagos,
em vão,
a esperar no porto
mil caravelas de náufragos.
Ávida tessitura,
nauta sideral,
a implodir
estrelas,
pelo avesso do cristal.

Não recolho
mato
erva
e
capim
no fundo do quintal.
Destroçaram
verde
cor-de-rosa
violeta
e
minha flor de laranjeira.
Meus olhos tristes
miram
as folhas secas
do mato
da erva
e
da flor de laranjeira.
Verde desbotou
cor-de-rosa desapareceu,
restou
sépia misturado
com vermelho ocre.
Só no fundo do quintal
um galhinho tímido
de flor de laranjeira
camuflado.

A fornalha queima
Ao produzir tuas palavras
Em contos sonolentos.
Negros e obscuros,
Como tua alma
Obcecada pelo outro.
Tua partilha de sentimentos
Hostis e satíricos,
Como aquele sarcástico bicho
Transformado em gente
De patas e antenas
Aterrorizantes.
O qual acabo de esmagar
Com a ponta de meus pés

Carrego versos
como quem carrega fardos
Exorcizo do corpo
demónios ancorados
e da alma frémitos arrepios
Revelo meus segredos
descobrindo véus
para quem sem medo
dedilhar meus sons
O amor entrego
para o olhar
trovoada sacudindo
minha porta aberta
Rimas raras
correndo meus pensamentos

Paradoxos Artimanhas Mãos Dadas

Tecituras Açúcar e Muito Afeto

Encontrei-te. Era o Mês...

Girassol

Posfácio

Flor de Laranjeira

Terror Segredos Dedilhados

Por: Delasnieve Daspet Por: Arahilda Gomes Alves Por: Carlos Drummond de Andrade 

Por: Bilá Bernardes Por: Liria Porto

Por: Alphonsus Guimarães

Por: Brenda Marques Pena
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Por: Bruno Grossi Por: Marcia Barroco

Poesia, Prosa e Verso
à janela

Paula Bueno e Mary 
Saldanha irão ministrar 
a oficina na sede da 
associação, em Ladário

servação das culturas locais e 
à formação de uma mentalidade 
empreendedora, por meio da 
preparação para o mercado 
competitivo. A oficina possibili-
tará a criação de produtos, mes-
clando a teoria com a prática 
e abordando os princípios de 
design, composição, teoria das 
cores e cultura regional.

Realidade local
A proposta de desenvol-

vimento de produtos para o 

núcleo de artesãs da Asso-
ciação de Mulheres em fibra 
de aguapé busca aliar a estra-
tégia do design a saberes de 
domínio do grupo e à cultura 
sul-mato-grossense. Dessa 
forma é possível desenvolver 
um produto diferenciado, cria-
tivo, com história, de caráter 
competitivo e sustentável e, 
principalmente, comprometido 
com a realidade local.

O artesanato permite não 
apenas a geração de renda no 

contexto de desenvolvimento 
da economia criativa no muni-
cípio e no Estado, mas a pro-
moção de autonomia  financeira 
das participantes do núcleo 
produtivo e a preservação das 
técnicas tradicionais. “Cons-
truímos um repertório didático 
para estimular grupos de cria-
dores a traduzir suas histórias 
e visões de mundo em produtos 
através de técnicas que já do-
minam. É uma consultoria em 
design de produto que conduz 

o processo de criação e resulta 
em coleções que expressam 
elementos identitários destes 
grupos, com produtos que te-
nham potência para o mer-
cado que pretendem se inse-
-rir”, explicam as ministrantes 
da oficina, Mary Saldanha e 
Paula Bueno.

Mary acrescenta que a pro-
posta para a oficina de design 
é uma construção coletiva com 
o grupo. “A gente entende que 
este é um passo a mais para 
o amadurecimento do grupo, 
é um reforço para o que elas 
já fazem. Mas como isso pode 
ser ampliado, potencializado, 
como isso pode chegar de 
uma outra forma no mercado 
pretendido. Então a gente 
trabalha com essa questão 
da identidade, mesmo, delas, 
como a gente pode diferenciar 
o trabalho delas de outros 
núcleos produtivos.”

Paula explica que elas vão 
trazer a metodologia do design 
para a oficina, “que é a ideia 
de fazer uma coleção, como 
conceituar o produto, sempre 
partir desse olhar bem sensível 
sobre o próprio olhar delas 

sobre o mundo, sobre o lugar 
em que elas vivem, sobre como 
elas enxergam as coisas”.

“A ideia é construir laços, 
trabalhando com elas de uma 
forma afetiva, de uma forma 
de aproximar mesmo, desmis-
tificar essa coisa do design, do 
produto, a gente reforçar essa 
tendência mundial por busca 
de produtos de fibras natu-
rais, o que humaniza mais, da 
natureza, da gente. Elas têm 
um material bem bacana, que 
é o aguapé, então, como que a 
gente pode ampliar o leque de 
produtos?”, diz Mary.

“Vai ser uma semana bem 
intensa, a gente vai precisar 
bastante da dedicação delas, 
assim como a gente vai se 
dedicar bastante também”, fi-
nalizam as designers.

A oficina é somente para 
as mulheres da Associação de 
Mulheres de Fibra de Ladário.

 O evento começa neste sá-
bado (21) e vai até sábado (28), 
durante o Fasp, na sede da pró-
pria associação, em Ladário. 
Inscrições e Informações pelo 
contato: (67) 9932-6819 – cul-
tura@ladario.ms.gov.br.

Delasnieve Daspet

Marcelo Rezende

O Fasp (Festival América 
do Sul Pantanal) vai trazer 
este ano, para a Associação de 
Mulheres de Fibra de Ladário, 
a Oficina de Design, com o obje-
tivo de aumentar a competitivi-
dade do produto a ser inserido 
no mercado, produzido pelas 
mulheres da associação.

A oficina começa nesse sá-
bado (21) e vai até o outro 
sábado (28) na sede da própria 
associação, em Ladário. As 
ministrantes Mary Saldanha 
e Paula Bueno explicam que 
serão desenvolvidos produtos 
com técnicas de design, utili-
zando crochê, trama e tran-
çado em fibra de aguapé.

Depois de uma década 
criando identidades visuais 
para artistas e empresários, 
as designers Mary Saldanha 
e Paula Bueno decidiram dar 
vida aos próprios projetos com 
design autoral. Olhando para 
as riquezas do entorno, elas as 
traduzem em desenhos, cores, 
texturas, conceitos por meio de 
impressão manual em produtos 
de decoração que nascem para 
deixar o dia a dia mais inspi-
rador. Este é o conceito criado 
por meio da Polca, um estúdio 
idealizado por elas para dar 
vida às referências regionais e 
culturais com originalidade e 
criatividade.

A oficina visa contemplar 
a temática entre artesanato e 
design, no desenvolvimento das 
ações de valorização da arte 
popular, cultura e artesanato 
para a associação que trabalha 
a fibra de aguapé na criação 
dos produtos, levando à pre-



Em “Pantanal”, Jove (Jesuita Barbosa) terá 
que ir ao Rio de Janeiro, acompanhado de sua tia, 
Irma (Camila Morgado), após a morte de Madeleine 
(Karine Teles). Mas a temporada carioca dos dois 
não será longa. Nos próximos capítulos da novela, 
Mariana (Selma Egrei) dirá ao neto e a filha que 
eles devem voltar para o Pantanal. Assim que põe 
os pés na região, Jove vai direto para a tapera de 
Juma (Alanis Guillen). Um tempo depois, o rapaz 
pedirá ajuda da amada para se acertar com o pai. E 
convida Juma para morar na casa de José Leôncio 
(Marcos Palmeira) como sua companheira. Com o 
casal abrigado na fazenda do “rei do gado”, Filó 
(Dira Paes) perceberá que Juma ainda não se deitou 
com Jove. A mãe de Tadeu (José Loreto) se dispõe a 
conversar com a jovem sobre a situação.

Em ‘Pantanal’, Filó conversa 
com Juma após saber que 
ela não transou com Jove
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 18/05

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

No trabalho, chances e oportunidades te rondam e 
pessoais mais experientes podem fazer a diferença e 
dar um empurrãozinho certeiro hoje. Uma grana que 
você estava esperando ou chance de ter aquela renda 
extra voltam a fazer parte dos seus planos e você pode 
finalmente dar graças e sair do vermelho, docinho! Com 
as coisas do coração, nada de disputar e competir poder.

Pela manhã, o Sol faz um bom aspecto no céu e traz 
novas chances de oportunidades que talvez já tenham 
passado pela sua vida, mas que voltam com boas novas. 
Dessa vez, use bastante a sua racionalidade para dar 
conta, viu bebe? Com isso, a grana também pega uma 
carona e as coisas começam a ficam de boas por aí. 
Tudo na paz com a família e na saúde. 

O dia pode até parecer mais pesado que os outros, 
mas no fim você verá que valeu a pena. Você hoje 
precisará utilizar bastante da sua racionalidade para 
tomar algumas decisões, sobretudo no trabalho. Com 
a grana, um passo de cada vez para não se arrepender 
depois, cristalzinho! Família e saúde na vibe, mantenha a 
serenidade que tudo sempre melhora.

A Lua na Casa 7 traz certa dúvida sobre uma parceria de 
trabalho, se deve ou não seguir. A melhor dica é seguir 
com sua responsabilidade e seus afazeres, tem dias que 
não são dias de tomar decisões – o céu faz esse trabalho 
por si só te mostrando. Falhas de comunicação podem 
atrasar um projeto ou algo importante e é melhor esperar 
passar para agir.

As coisas no trabalho pela manhã ganham novos 
direcionamentos com o Sol iluminando seus caminhos 
e decisões. Se estiver buscando emprego ou esperando 
alguma resposta sobre esse assunto, os astros dão sinal 
de que você pode conseguir. Com o dinheiro, a boa sorte 
acompanha, assim como em casa. Com o coração, os 
planos com um contatinho pode precisar ser remarcado.

Manhã bastante positiva pra você no trabalho, com 
possibilidade de contatos com pessoas de fora ou 
novas oportunidades de estudos e conhecimento que 
chegam para somar com seu atual momento de vida. 
A criatividade também estará certeira e você pode dar 
boas dicas e ser reconhecida por isso. Vai que é tua 
cristalzinho! 

O dia começa com algumas pendências de passado 
batendo na porta pra você resolver, librinha. Pode ser em 
casa, com a família ou até mesmo algumas decisões que 
vão precisar de uma revisão. Mas, a boa notícia é que as 
coisas fluem e você consegue resolver o que for. Cuidado 
apenas com a irritação e com falta de paciência que 
podem dar uma dorzinha besta de cabeça. 

Energia favorável para parcerias de trabalho e nos 
estudos. Os astros passam e dão aquele amém que 
você precisava para fazer as coisas andarem. Se estiver 
buscando emprego, conte com ajuda dos amigos e 
colegas nessa empreitada, pode surgir coisa boa logo, 
logo. Tudo certo em casa e na saúde não é aconselhável 
exagerar em nada para não te dar dor de cabeça depois.

Notícia boa para quem está precisando de uma 
graninha extra para esse final de mês, pois os astros 
abençoam e uma chance real de aumento pode 
acontecer. No trabalho, não tente controlar tudo e nem 
tenha receio de arriscar a dar seu palpite, a coisa pode 
dar certo e você ganhar pontos por isso. Com a saúde, 
tudo certo, na família também. 

Este dia ganha doses extras de energia no trabalho. 
Novos contratos, pessoas, oportunidades de ganhos e de 
novas perspectivas marcam sua carreira hoje. Você estará 
bastante certeiro e certamente será notada, não tenha 
receio de dar suas boas e novas ideias. Cuidado apenas 
por não se esgotar querendo dar conta de tudo, blz? Com 
a sua metade da laranja, não queira disputar poder .

Sinal tá verde para você resolver algumas pendências, 
aquariana, sobretudo emocionais e de passado. Alguém 
na família pode ajudar a fazer isso de maneira certeira. 
É hora de encerrar alguns ciclos que não estejam 
mais te ajudando. No trabalho e com a grana, as 
responsabilidades marcam o dia de hoje, pode ficar um 
pouco mais corrido, mas você consegue dar conta de tudo.

Comunicação ta boa para o trabalho e para os estudos. 
Você estará mais determinada em conseguir o que deseja, 
dando espaço, inclusive, para ter aquela conversa com o 
chefe para pedir um aumento. Há chances de a conversa ser 
boa, se você for com calma. Lances de família ou em casa 
também ganham atenção hoje e você pode querer resolver 
logo, mas vai precisar ter paciência com as pessoas.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Clone 
Globo 15h30

Pantanal
Globo 20h30

Carinha de Anjo
SBT 19h30

O Cravo e a Rosa
Globo 13h45

Quanto Mais Vida Melhor
Globo 18h30

Além da Ilusão
Globo 17h30

Neném tenta acalmar Guilherme. Paula se 
lamenta para Marcelo. Juca convida Flávia para 
jantar em sua casa. Guilherme grava uma ci-
rurgia. Juca avisa a Paula que contará a verdade 
para Flávia. Soraia percebe a troca de olhares 
entre Tigrão e Tina. Neném assina contrato com 
o Flamengo. Guilherme se sente mal e tenta 
disfarçar na frente de Flávia. Paula desiste de 
ir ao jantar na casa de Juca. Osvaldo e Nedda 
se reconciliam. Bibi passa mal e todos se preo-
cupam. Daniel encontra Guilherme desmaiado. 
Flávia descobre a verdade e confronta Paula.

Yvete convida Dalva para ser madrinha do 
seu filho. Lucas viaja para Fez. Aurélio pressiona 
Alicinha. Monique faz Lobato visitar a sua an-
tiga casa. Cecília entra com nova ação. Miro se 
despede de todos para viajar. Nazira fica furiosa 
por perder o pretendente. Zein chega em Fez 
e oferece tudo à Jade. Roger pede Clarice em 
casamento. Lucas não encontra a casa de Jade. 
Edna dá a entrevista. Ali e Zoraide se casam. 
Albieri e Leo vão à festa. Zein, pensando que Leo 
é Lucas, lhe dá o endereço de Jade. Leo e Lucas 
se encontram cara a cara na Medina.

Matias prende Isadora no quarto. Leopoldo 
tem uma ideia para Inácio conquistar Arminda. 
Enrico e Emília dão um golpe no cassino. Violeta 
tenta impedir Matias de manter Isadora presa. 
Julinha transfere a festa de Natal para a casa de 
Eugênio. Mariana vê Arminda subindo na moto 
com Inácio, mas não o reconhece também. Benê 
reclama da proximidade de Olívia com Heloísa. 
Tenório beija Olívia enquanto está sonolento. 
Davi ajuda Isadora, que decide fugir da fazenda. 
Mariana conta para Julinha que viu Arminda na 
moto de um desconhecido.

Marcela aceita conversar com Dinorá. Bianca 
se emociona lendo os livros de Edmundo. Candoca 
entrega o dinheiro para Edmundo, que desco-
nhece o comprador. Fábio fala dormindo de novo. 
Lindinha aconselha Petruchio a se separar de 
Catarina. Buscapé reclama da comida e banca o 
professor de Neca. Teodoro quer saber do casa-
mento e Bianca disfarça. Catarina manda Joana 
procurar Batista para saber as reais intenções 
dele. Batista se surpreende com a visita de Joana. 
Joana exige que Batista se comprometa com ela. 
Ele pede um tempo até o casamento de Bianca.

Leonardo diz para Adolfo (Luiz Guilherme) 
que ele foi colocado pela família na empresa para 
cuidar da imagem da Rey Café, que é muito mal 
administrada por Gustavo. Adolfo diz acreditar 
que Gustavo esteja apenas visando a herança. 
No outro dia, Leonardo conta para Gustavo que 
Adolfo está em Doce Horizonte. Diana e Inácio 
ficam confusos em relação a carreira dos filhos, 
pois se morassem em São Paulo conseguiriam 
administrar tudo. Cassandra pede ao pai para 
ir em uma festa e ele permite. Rosana grava um 
vídeo com Franciely filmado por Juju.

Durante conversa com Madeleine, Irma acaba 
confessando à irmã que dormiu com José Le-
ôncio. Madeleine acusa Irma de traidora. Tadeu 
defende Guta ao flagrar Tenório destratando a 
própria filha. Tadeu declara seu amor a Guta 
e os dois acabam se amando. Juma ri do jeito 
como Jove tenta acertar um boi marruá. Guta 
diz a Tadeu que não está preparada para ficar 
com ele. José Leôncio, mais uma vez, desconfia 
do caráter de Tenório. Filó e José Leôncio ficam 
surpresos ao se depararem com Irma. Tenório 
questiona Maria Bruaca, ao flagrá-la chorando.

Em ‘Além da Ilusão’, 
Julinha acerta torta 
na cara de Margô na 
noite de réveillon

Em “Além da Ilusão”, Margô 
(Marisa Orth) convence Constantino 
(Paulo Betti) a arrumar um jeito 
de Julinha (Alexandra Richter) 
concordar com que ela seja a estrela 
do Cassino na noite de réveillon. 
Em cenas que vão ao ar na próxima 
semana, o empresário diz para a 
mulher que a cláusula do contrato com 
a vedete o obriga a permitir o show 
na noite da virada. Só que Julinha 
vai para o evento com a intenção de 
provocar Margô e derruba uma taça 
de vinho no figurino dela. Para se 
vingar, durante a apresentação, Margô 
altera a letra da música e provoca a 
mãe de Arminda (Caroline Dallarosa), 
que fica revoltada quando percebe que 
a letra se refere a ela. No momento 
da contagem regressiva, a dondoca 
sobe ao palco com uma torta e vira 
o doce em cima de Margô. Resta a 
Constantino separar as duas.

Após preparar elenco de 
‘Pantanal’, sobrinha de 
autor ganha papel na trama

Sobrinha do autor Benedito Ruy Barbosa, 
Mareliz Rodrigues está no ar no remake de 
“Pantanal” como Matilde, funcionária de José 
Leôncio (Marcos Palmeira) radicada em São 
Paulo. “Ela vem para trazer uma visão mais 
moderna e tentar implantar a sustentabilidade 
nas fazendas dele. Não será tarefa fácil por ser 
mulher e nova na empresa. Matilde terá que 
lutar para se posicionar e ser ouvida”, conta a 
atriz, que também trabalha como preparadora 
de elenco. “Nessa novela, eu preparei as crianças 
que participaram da primeira fase. Quando fui 
chamada para fazer a Matilde, já tinha estudado 
muito, lido todos os capítulos para preparar as 
crianças que transitavam por todos os núcleos. 
A personagem entrou quando a trama já estava 
adiantada, mas participei de todos os processos, 
desde o início”, recorda. A atriz não atuava em 
novelas desde que fez uma participação em “Meu 
Pedacinho de Chão” (2014). 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
    

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - SO-
BRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² - 
sala, apto, 2Q, BH, coz, AS, 
CQ, gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varanda,  
gar, quintal LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui 
salão comercial c/ bh, e 
casa com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 SINAI IMOBILIÁRIA - 
CRECI 0675-J - VENDE  
 Apto tipo duplex ( Térreo e 
superior) Residencial Nova 
Inglaterra - Bairro Tira-
dentes R$ 320.000,00 , 1 
suíte, 3 q, sala , cozinha, 
2 banheiros , lavanderia , 
2 vagas garagem - área de 
108m² Telefones 67 3382-
4150 e 67 99175-8409 .  

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área De 
Serviço, Quarto Emprega-
do, Banheiro De Serviço LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localização 
Privilegiada. Possui Ampla 
Sala De Estar, Uma Suite 
E 2 Quartos, Todos Com 
Armários, Banheiro Social, 
Cozinha Planejada, Área De 
Serviço C/ Armário, Gara-
gem C/ Excelente Localiza-
ção.   LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA NOVA- R$ 
550MIL  

 Bairro  Água  Limpa  Park  
-  Próximo  UCDB. 1 suíte,2 
qtos,sala com pé direito 
alto,wc,piscina. Acabamen-
to de primeira. Área Total 
250m2 Celular: (67)99902-
5365.CRECI:4999 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro Ao 
Lado Da Subway.  LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 ALUGUEL DE SALÃO EM 
SIDROLÂNDIA 

 Aluga-se salão comercial de 
300m² com ampla área de 
estacionamento lateral ou 
depósito. Em Sidrolândia 
saída Quebra-coco. Infor-
mações Cel 67 99669-9174 
e 98401-4127 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, coz, 
AS, varanda, garagem LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA 

 Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar com 
Jorge Diniz. 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jantar, 
Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 2bh 
Sociais, Cozinha, As, Varan-
da, 2 V Garagem Coberta E 
Amplo Quintal E Espaço De 
Estacionamento Para Mais 
Carros.LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA FÁCIL 
 Realize o seu sonho da casa 
própria! Preparamos seu ca-
dastro, sem entrada. Peça o 
seu orçamento via WhatsA-
pp: (67)9 8195-1779  

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo À 
Av Julio De Castilho. Possui 
Duas Casas Individualiza-
das, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para inves-
timento. duas casas cons-
truídas no mesmo terreno 
(at: 364,50m²), com en-
tradas totalmente individu-
alizadas. cada casa possui 
um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 02 LOTES 
 02 Lotes no Jd. Noroeste 
(lote 14 e 15 da quadra 25) 
Fica a 30 metros do asfal-
to. Para mais informações: 
Whats: (67)9 8197-8025  

 VENDE-SE UM TERRE-
NO 12X30 

 Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TERRENO 
 Área comercial e/ou resi-
dencial, de 1.500 metros 
quadrados na rua Amazo-
nas, próxima à rua 13 de 
Maio. Valor de venda R$ 
1.500.000,00 - ADRIANA 
GOMES - CRECI 2722. 
99891-0600 - 3045-9152  

 TERRENO JD. FUTU-
RISTA, OFERTA R$ 135 
MIL , QUITADO , TODO 

MURADO, 360M² 
 800 metros da Av. Hi-
roshima , colégio, asfalto , 
12X30 , 360 M² . F: 99807-
4892/99128-3044. 

 TERRENO ALPHAVIL-
LE IV 

 Excelente terreno, locali-
zado próximo a entrada do 
condomínio, frente para 
nascente, com 388,51 
metros quadrados. valor 
de venda R$ 490.000,00 
-ADRIANA GOMES - CRECI 
2722. 99891-0600 - 3045-
9152 

B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 2008 
Prata-Basico C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 STRADA CS FREEDON 
1.3  

 Strada Cs Freedon 1.3  Ano 
2021-Branca-Completa 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 RANGER CD XLS 2.2 
 Ranger Cd Xls 2.2 Tb 
Diesel 4x4 -Ano 2014 
-Prata-Completa  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 FIESTA HACT SE 1.6  
 Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático . C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 ECOSPORT XLT 2.0 
 Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686  

 FIESTA 1.6 HACTC 
 Fiesta 1.6 Hactc /Ano 
2011-Completo  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014 

 Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686  

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686  

 POLO SEDAN 1.6 
 Polo Sedan 1.6 Ano 
2012/2013-Prata-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 SAVIERO CE 1.6  
 Saviero CE 1.6 ano 2012 
preta C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017 

 Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

  HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.  

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6 

 Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 KANGOO FURGÃO ANO 
2009/2010 

 Kangoo Furgão Ano 
2009/2010 Expression 1.6 
- Básico C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 COROLLA XEI 2.0 
 Corolla Xei 2.0 -Ano 
2018/2019-Prata-Comp /
Aut/Couro C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 COROLLA ALTIS 2.0 
 Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 CRETA ACTION 1.6 
 Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
    

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - SO-
BRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² - 
sala, apto, 2Q, BH, coz, AS, 
CQ, gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varanda,  
gar, quintal LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui 
salão comercial c/ bh, e 
casa com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 SINAI IMOBILIÁRIA - 
CRECI 0675-J - VENDE  
 Apto tipo duplex ( Térreo e 
superior) Residencial Nova 
Inglaterra - Bairro Tira-
dentes R$ 320.000,00 , 1 
suíte, 3 q, sala , cozinha, 
2 banheiros , lavanderia , 
2 vagas garagem - área de 
108m² Telefones 67 3382-
4150 e 67 99175-8409 .  

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área De 
Serviço, Quarto Emprega-
do, Banheiro De Serviço LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localização 
Privilegiada. Possui Ampla 
Sala De Estar, Uma Suite 
E 2 Quartos, Todos Com 
Armários, Banheiro Social, 
Cozinha Planejada, Área De 
Serviço C/ Armário, Gara-
gem C/ Excelente Localiza-
ção.   LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA NOVA- R$ 
550MIL  

 Bairro  Água  Limpa  Park  
-  Próximo  UCDB. 1 suíte,2 
qtos,sala com pé direito 
alto,wc,piscina. Acabamen-
to de primeira. Área Total 
250m2 Celular: (67)99902-
5365.CRECI:4999 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro Ao 
Lado Da Subway.  LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 ALUGUEL DE SALÃO EM 
SIDROLÂNDIA 

 Aluga-se salão comercial de 
300m² com ampla área de 
estacionamento lateral ou 
depósito. Em Sidrolândia 
saída Quebra-coco. Infor-
mações Cel 67 99669-9174 
e 98401-4127 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, coz, 
AS, varanda, garagem LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA 

 Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar com 
Jorge Diniz. 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jantar, 
Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 2bh 
Sociais, Cozinha, As, Varan-
da, 2 V Garagem Coberta E 
Amplo Quintal E Espaço De 
Estacionamento Para Mais 
Carros.LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA FÁCIL 
 Realize o seu sonho da casa 
própria! Preparamos seu ca-
dastro, sem entrada. Peça o 
seu orçamento via WhatsA-
pp: (67)9 8195-1779  

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo À 
Av Julio De Castilho. Possui 
Duas Casas Individualiza-
das, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para inves-
timento. duas casas cons-
truídas no mesmo terreno 
(at: 364,50m²), com en-
tradas totalmente individu-
alizadas. cada casa possui 
um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 02 LOTES 
 02 Lotes no Jd. Noroeste 
(lote 14 e 15 da quadra 25) 
Fica a 30 metros do asfal-
to. Para mais informações: 
Whats: (67)9 8197-8025  

 VENDE-SE UM TERRE-
NO 12X30 

 Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TERRENO 
 Área comercial e/ou resi-
dencial, de 1.500 metros 
quadrados na rua Amazo-
nas, próxima à rua 13 de 
Maio. Valor de venda R$ 
1.500.000,00 - ADRIANA 
GOMES - CRECI 2722. 
99891-0600 - 3045-9152  

 TERRENO JD. FUTU-
RISTA, OFERTA R$ 135 
MIL , QUITADO , TODO 

MURADO, 360M² 
 800 metros da Av. Hi-
roshima , colégio, asfalto , 
12X30 , 360 M² . F: 99807-
4892/99128-3044. 

 TERRENO ALPHAVIL-
LE IV 

 Excelente terreno, locali-
zado próximo a entrada do 
condomínio, frente para 
nascente, com 388,51 
metros quadrados. valor 
de venda R$ 490.000,00 
-ADRIANA GOMES - CRECI 
2722. 99891-0600 - 3045-
9152 

B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 2008 
Prata-Basico C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 STRADA CS FREEDON 
1.3  

 Strada Cs Freedon 1.3  Ano 
2021-Branca-Completa 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 RANGER CD XLS 2.2 
 Ranger Cd Xls 2.2 Tb 
Diesel 4x4 -Ano 2014 
-Prata-Completa  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 FIESTA HACT SE 1.6  
 Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático . C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 ECOSPORT XLT 2.0 
 Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686  

 FIESTA 1.6 HACTC 
 Fiesta 1.6 Hactc /Ano 
2011-Completo  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014 

 Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686  

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686  

 POLO SEDAN 1.6 
 Polo Sedan 1.6 Ano 
2012/2013-Prata-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 SAVIERO CE 1.6  
 Saviero CE 1.6 ano 2012 
preta C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017 

 Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

  HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.  

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6 

 Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 KANGOO FURGÃO ANO 
2009/2010 

 Kangoo Furgão Ano 
2009/2010 Expression 1.6 
- Básico C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 COROLLA XEI 2.0 
 Corolla Xei 2.0 -Ano 
2018/2019-Prata-Comp /
Aut/Couro C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 COROLLA ALTIS 2.0 
 Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 CRETA ACTION 1.6 
 Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
    

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - SO-
BRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² - 
sala, apto, 2Q, BH, coz, AS, 
CQ, gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varanda,  
gar, quintal LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui 
salão comercial c/ bh, e 
casa com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 SINAI IMOBILIÁRIA - 
CRECI 0675-J - VENDE  
 Apto tipo duplex ( Térreo e 
superior) Residencial Nova 
Inglaterra - Bairro Tira-
dentes R$ 320.000,00 , 1 
suíte, 3 q, sala , cozinha, 
2 banheiros , lavanderia , 
2 vagas garagem - área de 
108m² Telefones 67 3382-
4150 e 67 99175-8409 .  

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área De 
Serviço, Quarto Emprega-
do, Banheiro De Serviço LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localização 
Privilegiada. Possui Ampla 
Sala De Estar, Uma Suite 
E 2 Quartos, Todos Com 
Armários, Banheiro Social, 
Cozinha Planejada, Área De 
Serviço C/ Armário, Gara-
gem C/ Excelente Localiza-
ção.   LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA NOVA- R$ 
550MIL  

 Bairro  Água  Limpa  Park  
-  Próximo  UCDB. 1 suíte,2 
qtos,sala com pé direito 
alto,wc,piscina. Acabamen-
to de primeira. Área Total 
250m2 Celular: (67)99902-
5365.CRECI:4999 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro Ao 
Lado Da Subway.  LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 ALUGUEL DE SALÃO EM 
SIDROLÂNDIA 

 Aluga-se salão comercial de 
300m² com ampla área de 
estacionamento lateral ou 
depósito. Em Sidrolândia 
saída Quebra-coco. Infor-
mações Cel 67 99669-9174 
e 98401-4127 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, coz, 
AS, varanda, garagem LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA 

 Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar com 
Jorge Diniz. 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jantar, 
Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 2bh 
Sociais, Cozinha, As, Varan-
da, 2 V Garagem Coberta E 
Amplo Quintal E Espaço De 
Estacionamento Para Mais 
Carros.LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 CASA FÁCIL 
 Realize o seu sonho da casa 
própria! Preparamos seu ca-
dastro, sem entrada. Peça o 
seu orçamento via WhatsA-
pp: (67)9 8195-1779  

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo À 
Av Julio De Castilho. Possui 
Duas Casas Individualiza-
das, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para inves-
timento. duas casas cons-
truídas no mesmo terreno 
(at: 364,50m²), com en-
tradas totalmente individu-
alizadas. cada casa possui 
um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 02 LOTES 
 02 Lotes no Jd. Noroeste 
(lote 14 e 15 da quadra 25) 
Fica a 30 metros do asfal-
to. Para mais informações: 
Whats: (67)9 8197-8025  

 VENDE-SE UM TERRE-
NO 12X30 

 Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TERRENO 
 Área comercial e/ou resi-
dencial, de 1.500 metros 
quadrados na rua Amazo-
nas, próxima à rua 13 de 
Maio. Valor de venda R$ 
1.500.000,00 - ADRIANA 
GOMES - CRECI 2722. 
99891-0600 - 3045-9152  

 TERRENO JD. FUTU-
RISTA, OFERTA R$ 135 
MIL , QUITADO , TODO 

MURADO, 360M² 
 800 metros da Av. Hi-
roshima , colégio, asfalto , 
12X30 , 360 M² . F: 99807-
4892/99128-3044. 

 TERRENO ALPHAVIL-
LE IV 

 Excelente terreno, locali-
zado próximo a entrada do 
condomínio, frente para 
nascente, com 388,51 
metros quadrados. valor 
de venda R$ 490.000,00 
-ADRIANA GOMES - CRECI 
2722. 99891-0600 - 3045-
9152 

B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 2008 
Prata-Basico C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 STRADA CS FREEDON 
1.3  

 Strada Cs Freedon 1.3  Ano 
2021-Branca-Completa 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 RANGER CD XLS 2.2 
 Ranger Cd Xls 2.2 Tb 
Diesel 4x4 -Ano 2014 
-Prata-Completa  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 FIESTA HACT SE 1.6  
 Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático . C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 ECOSPORT XLT 2.0 
 Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686  

 FIESTA 1.6 HACTC 
 Fiesta 1.6 Hactc /Ano 
2011-Completo  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014 

 Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686  

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686  

 POLO SEDAN 1.6 
 Polo Sedan 1.6 Ano 
2012/2013-Prata-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 SAVIERO CE 1.6  
 Saviero CE 1.6 ano 2012 
preta C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017 

 Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

  HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.  

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6 

 Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 KANGOO FURGÃO ANO 
2009/2010 

 Kangoo Furgão Ano 
2009/2010 Expression 1.6 
- Básico C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 COROLLA XEI 2.0 
 Corolla Xei 2.0 -Ano 
2018/2019-Prata-Comp /
Aut/Couro C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 COROLLA ALTIS 2.0 
 Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 CRETA ACTION 1.6 
 Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 


